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Decretado situação de emergência em municípios 

Mais de 850,8 mil vagas 
serão disponibilizadas 
nas redes públicas de 
ensino do Amazonas, 
para o ano letivo de 
2024. Destas, 272 mil 
serão para novos alu-
nos, das quais 201,8 mil 
são para a rede estadu-
al e 70,2 mil para a rede 
municipal de Manaus. 
Os dados foram apre-
sentados, na manhã 
desta quinta-feira (14), 
quando o Governo do 
Amazonas e a Prefei-
tura de Manaus divul-
garam o calendário de 
matrículas 2024.

Dia a Dia 9

Atrações nacionais na Casa 
de Praia Zezinho Corrêa  
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Voltada para crian-
ças de 7 a 15 anos, 
a iniciativa socio-
educativa da Pre-

feitura de Altamira que 
fica a 3768 km de Belém, 
capital do Pará, foi criada 
em 6 de novembro de 
1997 no primeiro man-
dato do prefeito Claudo-
miro Gomes e relançado 
no início do seu segundo 
mandato, em 2021. 

Repaginado, o Projeto 
Esperança atende atual-
mente crianças e adoles-
centes em situação de ex-
trema pobreza e alto grau 
de vulnerabilidade social.

Quando foi lançado, há 
26 anos, o Projeto Espe-
rança ganhou reconheci-
mento da  Unicef e rece-
beu recursos financeiros 
do Criança Esperança da 
Rede Globo. Atualmente, 
o projeto é subsidiado, 
apenas, com os recursos 
financeiros da Prefeitura 
de Altamira. 

Para a primeira-dama, 
Apoliane Gomes, o cari-
nhoso acolhimento que 
eles recebem, a atenção 
psicopedagógica e o tem-
po para brincar e serem 
felizes é o que mais en-
canta aos que conhecem 
o Projeto. “É a gestão 
humanizada de Altamira 
que faz isso”, define. 

Ao transformar a vida 
de crianças e adolescen-
tes, o projeto se consoli-
da como case de suces-
so. O violonista Yamandu 
Costa participou do lan-
çamento da programa-
ção “Presente de Natal” 
e ficou encantado com 
a apresentação do coral 
infantojuvenil formado 
pelo Projeto Esperança. 

Ao transformar a vida de crianças e adolescentes, o projeto se consolida como case de sucesso

Para Yamandu, o dia foi 
muito especial: “Tive o 
prazer de conhecer a Es-
cola Municipal de Música 
criada pelo Projeto Es-
perança”, relembrou em 
suas redes sociais. 

Criado em 6 de novem-
bro de 1997, o Projeto 
Esperança atende 150 
crianças e adolescentes 
da cidade de Altamira, 
município do Pará. Eles 
aprendem artes, nata-
ção, vôlei, futebol, mú-
sica, violão, flauta, per-
cussão, participam de 
oficinas de reforço de 
português, matemática 
e recebem uma bolsa 
auxílio no valor de 150 
reais para contribuir com 
o sustento da família. 

Para participar do Pro-
jeto é necessário morar 
na cidade e não ser bene-
ficiário de nenhum outro 
programa social manti-
do pelo município. As 
crianças e adolescentes 
recebem transporte, ali-
mentação, acompanha-
mento e atendimento 
psicopedagógico. Para 
isso, elas precisam ter 
média 7 na escola, parti-
cipar de todas as ativida-
des educativas, esporti-
vas, culturais, artísticas e 
profissionalizantes pro-
movidas pela Semed, 
Secult e Semel além de 
estar com a carteira de 
vacinação em dia.

As secretarias munici-
pais de Assistência e Pro-
moção Social (Semaps) e 
educação (Semed), além 
do apoio do Conselho 
Municipal dos Direitos 
da Criança e do Adoles-
cente (Cmdca), são res-
ponsáveis por preparar 
o Programa Educativo 
desenvolvido no horário 
extraclasse do Projeto 
Esperança, e as secreta-
rias municipais de cultura 
(Secult) e de Esporte e 
Lazer (Semel) auxiliam no 
desenvolvimento das de-
mais atividades realiza-
das na Associação Atlé-
tica do Banco do Brasil.

Primeira-dama 
do município, 
Apoliane Gomes, 
apresentou os 
alunos do Projeto  
a Yamandu Costa

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora
Projeto Esperança 
completa 26 anos 
e encanta vencedor 
do Grammy 

Prefeitura injeta R$ 244,8 mi na economia com segunda parcela do 13º
Até o próximo dia 22 de 

dezembro, a Prefeitura de 
Manaus terá injetado R$ 
244,8 milhões na econo-
mia local, com o paga-
mento da segunda parce-
la do 13º, realizado nesta 
quinta-feira (14) - um to-
tal de R$ 100,8 milhões -, 
e do salário mensal, a ser 

pago nos dias 20, 21 e 22 - 
um desembolso de R$ 144 
milhões, com descontos. 
Ao todo, 34.186 servidores 
têm direito a esses recur-
sos. Os 8.491 aposentados 
e pensionistas da Manaus 
Previdência já haviam re-
cebido a segunda parcela 
no dia 24 de novembro.

No total, com o paga-
mento de hoje, a admi-
nistração do município 
desembolsou mais de R$ 
76,6 milhões só com a se-
gunda parte do 13º salário.

“Nossa gestão tem um 
compromisso sólido com 
a valorização dos servi-
dores e isso passa pelo 

pagamento, em dia, dos 
salários e direitos dos 
ativos, aposentados e 
pensionistas. No início 
do ano elaboramos um 
calendário anual, que é 
cumprido rigorosamen-
te. Com relação ao 13º 
salário, por lei, teríamos 
até o dia 20 de dezem-

bro para fazer esse pa-
gamento, mas a saúde 
financeira da prefeitura 
nos permite antecipar al-
guns dias do prazo final”, 
destacou o prefeito de 
Manaus, David Almeida.

A primeira parcela do 
13º salário dos servidores 
ativos, correspondente a 

R$ 83 milhões, sob a qual 
não incidem descontos, 
foi paga no mês de julho, 
juntamente com o salário 
do mês. Os aposentados 
e pensionistas, cujo ca-
lendário é diferenciado, 
receberam no mês de ju-
nho, o equivalente a mais 
de R$ 17 milhões.

GESTÃO MUNICIPAL



´GNV no interior’
O Governo do Amazonas, por 

meio da Cigás, lançou, na quarta 
(13), a política de incentivo para 
fomentar o consumo de Gás Na-
tural Veicular (GNV) no interior do 
estado, o ‘GNV no Interior’.  O ob-
jetivo é possibilitar a celebração 
de contratos de compra e venda 
de gás natural entre a Gigás e 
empresários do ramo de com-
bustíveis. “Entre os combustíveis 
fósseis, o GNV tem menor grau de 
emissão de poluentes. Outro fa-
tor é a relevância econômica para 
motoristas, taxistas, frotistas e 
motoristas de aplicativo devido 
ao custo do gás natural”, afirmou 
o governador Wilson Lima.

Trocaram farpas 
O deputado Wilker Barreto 

(Cidadania) e o presidente da 
Assembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), Roberto Cidade 
(UB), trocaram acusações, nesta 
quarta (13), durante a sessão que 
aprovou, com voto contrário de 
Wilker, o Projeto de Lei Orça-
mentária Anual 2024 (Ploa) no 
valor previsto de R$ 30,1 bilhões. 

Wilker criticou o fato do pro-
jeto não conter emendas para 
a Saúde. “Eu não acredito que 
esta Casa não vai aprovar a re-
forma do Hospital do Coração: R$ 
42 milhões, é menos do que se 
gasta com Festival de Parintins. 
Tá aqui, vetado”, afirmou. Outro 
ponto criticado pelo deputado 
foi a falta de segurança pública. 

Alianças
As alianças políticas começam 

a despontar possíveis pré-candi-
daturas a prefeito de municípios 
do Amazonas neste final de ano. 
O secretário Sabá Reis (Avante), 
da Secretaria Municipal de Lim-
peza Pública (Semulsp), pode ter 
conquistado apoio do MDB para 
concorrer à Prefeitura de Pre-
sidente Figueiredo nas eleições 
de 2024.

Nesta quarta (13), o secretário 
preterido por Wilson Lima (UB) 
para compor a chapa como vi-
ce-governador, nas eleições de 
2022, publicou uma foto ao lado 
do ex-prefeito do município Ro-
meiro Mendonça e do secretário-
-geral do MDB no Amazonas, 
Miguel Capobiango.

Votação
O Projeto de Lei que institui 

a Lei Orçamentária Anual (LOA) 
para o exercício de 2024 come-
çou a ser votado ontem (14), em 
sessão extraordinária no plenário 
da Câmara Municipal de Manaus 
(CMM).

O projeto foi enviado pelo 
Executivo Municipal e estima o 
montante de R$ 9,088 bilhões a 
serem aplicados em áreas prio-
ritárias durante o próximo ano.

A discussão das emendas 
apresentadas pelos parlamen-
tares e a votação devem se es-
tender até hoje (15), conforme 
informou a CMM.

Mudança de partido
O vereador Ivo Neto anunciou, 

ontem (14), a saída do partido Pa-
triota e filiação ao Partido da Mu-
lher Brasileira (PMB). A adoção 
foi prestigiada pelo presidente da 
Assembleia Legislativa, Roberto 
Cidade (UB), e pelo deputado 
Ednailson Rozenha (PMB).

Ivo Neto expressou gratidão 
ao presidente nacional do par-
tido, Suêd Haidar, ao presidente 
estadual, Charles Sampaio, e à 
presidente do Diretório Munici-
pal do PMB, Denise Lima. “Será 
uma grande satisfação trabalhar 
junto ao PMB, agradeço a re-
ceptividade de ambos”, afirmou 
Ivo Neto.

Capitão Carpê apoia motota-
xistas

O vereador Capitão Carpê (Re-
publicanos), conversou com re-
presentantes de motociclistas do 
transporte por aplicativo ontem 
(14), na Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM).

Após os trabalhadores se ma-
nifestarem, o vereador Capitão 
Carpê assegurou que atuará para 
preservar as atividades da cate-
goria. “Vamos nos reunir com a 
Prefeitura para levar a deman-
da de vocês e garantir que não 
haja prejuízo algum. Meu com-
promisso também será alterar a 
legislação caso seja necessário”, 
afirmou o vereador aos traba-
lhadores.

Único a votar contra
O senador Plínio Valério 

(PSDB) foi o único da bancada 
do Amazonas a votar contra a 
indicação do ministro da Se-
gurança Pública, Flávio Dino 
(PSB) para ministro do STF. 
Na noite de quarta (13), Dino 
foi aprovado no Senado por 
47 votos a favor, 31 contra e 
2 abstenções para ocupar a 
vaga da ministra Rosa Weber, 
que se aposentou em outubro. 
Nas redes sociais, Plínio divul-
gou um vídeo lamentando a 
aprovação de Dino. “Eu cumpri 
o meu papel, minha respon-
sabilidade com vocês, porque 
eu voto conforme a opinião da 
população que os representa, 
eu fiz a minha parte”.

Políticos do AM prestam ho-
menagens

Alguns políticos do comemora-
ram a aceitação do novo ministro 
do STF. Um deles foi o secretário 
da Sedecti, Serafim Corrêa, que 
disse que o Supremo ganhou um 
“verdadeiro amazônida, defensor 
da nossa região e cidadão itaco-
atiarense: “Ganhamos um defen-
sor da nossa floresta e da Zona 
Franca de Manaus”, afirmou Se-
rafim. O vice-governador Tadeu 
de Souza (Avante) parabenizou a 
indicação ao STF chancelada pelo 
Senado. “O Amazonas celebra a 
chegada de alguém com legítima 
alma amazônica à mais alta Corte 
do país”, comemorou.

Voltando ao cenário
O ex-vereador, por sete man-

datos na CMM e ex-diretor do 
Detran Amazonas, Leonel Fei-
toza, assumiu o cargo de sub-
secretário de Meio Ambiente e 
Sustentabilidade na Prefeitura 
de Manaus. A informação cons-
ta no Diário Oficial de Manaus, 
publicada no último dia 7, mas 
ele só iniciou os trabalhos cinco 
dias depois. Além disso, Leonel 
Feitoza esteve, na última se-
gunda-feira (11), na companhia 
do prefeito de Manaus, David 
Almeida (Avante); do presiden-
te da CML, Victor Cipriano; e 
do vice-governador Tadeu de 
Souza, inaugurando a nova sede 
da CML.

Maratona Internacional
A Prefeitura de Manaus, por 

meio do Instituto Municipal de 
Mobilidade Urbana (IMMU), está 
organizando uma estrutura es-
pecial de trânsito para o próximo 
domingo (17), quando será reali-
zada a Maratona Internacional de 
Manaus 2023. Aproximadamen-
te 150 servidores estarão atuan-
do na orientação aos motoristas 
e garantindo a segurança dos pe-
destres durante suas travessias e 
circulações, nos 42 quilômetros 
de prova.

O IMMU reforça aos motoristas 
que transitarem no percurso da 
corrida que sigam com atenção 
e obedeçam às orientações dos 
agentes.

Dino herdará 344 processos
O mais novo ministro do Supre-

mo Tribunal Federal (STF), Flá-
vio Dino, herdará acervo de 344 
processos ao assumir o cargo. 
Na noite de quarta (13), ele teve 
o nome aprovado pelo Senado 
e deve tomar posse em feve-
reiro de 2024. A data ainda não 
foi definida.  Entre os processos 
que Flávio Dino receberá estão 
apurações sobre a atuação do 
governo do ex-presidente Jair 
Bolsonaro durante a pandemia 
de covid-19 e sobre a legalidade 
dos indultos natalinos assinados 
durante a gestão do ex-presi-
dente.

Quebra de acordo
O senador Eduardo Braga 

(MDB-AM), relator da reforma 
tributária no Senado, alertou 
para uma possível “quebra de 
acordo” caso o artigo que esta-
belece a cobrança de Cide para 
produtos fabricados fora da Zona 
Franca de Manaus (ZFM), que 
tenham similares produzidos na 
região, seja suprimido na Câmara.

Braga já discutiu o assunto com 
o presidente Lula e o presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco.

Ele enfatizou que a retirada 
desse artigo prejudicaria a com-
petitividade da ZFM, colocando 
em risco a aprovação da reforma 
no Senado.         

                                             
 Cassar homenagem
Deputados estaduais cogita-

ram apresentar projetos para 
cassar recentes homenagens 
feitas pela Aleam ao governador 
de São Paulo, Tarcísio de Freitas 
(Republicanos). Entre setem-
bro de 2020 e julho deste ano, 
Tarcísio ganhou do parlamento 
estadual quatro honrarias. Fo-
ram duas moções de aplausos, 
uma, proposta pelo presidente 
da Casa, Roberto Cidade (União), 
e outra, pelo deputado Cabo Ma-
ciel (PL). 

A Aleam também concedeu ao 
Tarcísio um título de Cidadão do 
Amazonas, proposto pelo depu-
tado Fausto Júnior (União). O 
diploma, que formalmente, ainda 
não foi entregue.

Última sessão do ano
Na última sessão plenária do 

ano que ocorreu ontem (14), hou-
ve duas Cessões de Tempo na 
Aleam. A primeira foi requerida 
pela Procuradoria da Mulher 
e a segunda aos paratletas no 
Parapan- americano realizado 
no Chile. 

Na ocasião, o deputado João 
Luiz (Republicanos) homena-
geou os atletas da delegação 
amazonense de paradesporto 
escolar e para os paratletas no 
Parapan- americano realizado 
no Chile. “Eles são campeões que 
estão elevando o nome do estado 
do Amazonas com o apoio do Go-
verno do Amazonas, com o apoio 
do Bolsa Esporte, aprovada por 
esta Casa”, afirmou o deputado. 

Taxa isenta para idosos
De autoria do deputado Dele-

gado Péricles (PL), o Projeto de 
Lei que que prevê a isenção da 
taxa de renovação da Carteira 
Nacional de Habilitação (CNH) 
para idosos com idade a partir 
de 70 anos no Estado, foi promul-
gado durante a sessão plenária 
desta quarta (13), na Aleam, e 
agora passa a ser Lei no Esta-
do. “Estou muito satisfeito que 
o projeto de minha autoria agora 
é Lei no Amazonas, porque esse 
projeto tem um apelo social im-
portante, ele busca isentar as 
taxas de renovação da CNH para 
pessoas acima de 70 anos. Muitas 
delas já estão fora do mercado de 
trabalho”, comemorou Péricles.

O hacker de Janja
Um jovem de 17 anos, residente 

em Sobradinho, região adminis-
trativa do Distrito Federal, infor-
mou, ontem (14), aos investigado-
res da Polícia Federal (PF) ser o 
responsável por acessar a conta 
da primeira-dama do país, Janja, 
na rede social X (antigo Twitter).

A veracidade dessa declaração, 
contudo, ainda está sob investi-
gação, pois o depoimento não foi 
formalmente registrado. 

Os agentes federais executa-
ram seis mandados de busca e 
apreensão: dois no Distrito Fe-
deral e quatro em Minas Gerais, 
com o objetivo de avançar nas 
investigações sobre os crimes 
cometidos.

Wilson preside reunião do Codam 
que aprovou R$ 1,3 bi em projetos

O governador Wilson Lima presidiu, ontem (14), a 305ª reunião do Conselho de Desenvolvimento do Estado do Amazonas 
(Codam), na qual foram aprovados 56 projetos com investimentos estimados em mais de R$ 1,3 bilhão e que irão gerar mais 
2,1 mil empregos nos próximos três anos.

Na última reunião deste ano, Wilson Lima também apresentou o balanço do Codam de 2023, que contabiliza 257 projetos 
aprovados para o Polo Industrial de Manaus (PIM), a maior quantidade nos últimos 10 anos, com investimentos de mais de R$ 
5 bilhões e 8,2 mil novos postos de trabalho na Zona Franca de Manaus (ZFM). “Apesar da dificuldade que a gente enfrentou 
esse ano, a gente fecha com números muito positivos. Hoje é uma consagração do resultado do empenho e do esforço tanto 
do governo, de servidores do Governo do Estado, da Suframa, e também da força produtiva dos trabalhadores e daqueles que 
investem no modelo Zona Franca de Manaus“, destacou o governador Wilson Lima.

Segundo a Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico, Ciência, Tecnologia e Inovação (Sedecti), do total de 56 
projetos aprovados hoje, 21 são de implantação, 33 de diversificação e dois de atualização.

À Universidade do Estado do Amazonas (UEA), que pelo quarto ano 
consecutivo integra o ranking do UI GreenMetric, sendo a única do estado 
do Amazonas incluída na lista. O índice avalia e classifica os esforços em 
sustentabilidade e gestão ambiental das Instituições de Ensino Superior 
(IES) em todo o mundo. O ranking 2023 foi divulgado durante a Conferência 
das Nações Unidas sobre Mudanças Climáticas (COP 28). No ranking, as 
universidades recebem uma pontuação em seis categorias.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À extração ilegal de minério registrada em 2022, que trouxe como principais 
vítimas dos conflitos os indígenas do Amazonas e do Pará. Segundo a Agência 
Brasil, a ambição em torno das extrações ilegais de minérios, em particular os 
garimpos, esteve por trás de 270 ocorrências. Os conflitos ocorreram em 235 
localidades de 22 estados, representando 29,1% dos casos documentados.
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O caminho rumo à paridade de 
gênero no mercado de trabalho

E o Tarcísio , hein?
Editorial

São Paulo, sempre São Paulo. É daquele Estado, a “loco-
motiva” econômica do Brasil, que vêm os ataques mais fre-
quentes à Zona Franca de Manaus. O atual vice-Presidente 
da República, Geraldo Alckmin, que foi vice-Governador e, 
por duas vezes, Governador de São Paulo, interpretou o 
papel de perseguidor da Zona Franca enquanto governava 
o estado-locomotiva. Agora, para desespero dos bolsona-
ristas amazonenses, Tarcísio de Freitas, o melhor candidato 
da direita à Presidência da República em 2026, Governador 
de São Paulo, chamou os benefícios ficais que sustentam 
o Amazonas de “aberrações” e “puxadinhos”. Sempre São 
Paulo e seu Governador.

Diante dos ataques à Zona Franca, como fica uma eleição 
de Tarcísio para a Presidência da República no Amazonas? 
Por um lado, Tarcísio, herdeiro de Bolsonaro, que deve ser 
eu maior cabo eleitoral, deverá arrebanhar os eleitores mais 
à direita, sem dúvidas. Tarcísio, mais moderado, técnico e 
menos passional que Bolsonaro, também conquista votos 
além do alcance de Bolsonaro, votos de eleitores mais ao 
centro, os mesmos votos que elegeram Lula em 2022.

Por outro lado, a defesa de um candidato que quer matar 
aquilo que salvou o Amazonas da derrocada da borracha e, 
há mais de 50 anos, é o coração de economia do Estado, 
torna-se uma missão mais difícil. O provável é que se diga 
algo como: “Amigo, ele era o Governador de São Paulo e 
estava defendendo o seu Estado. Agora ele será o Presi-
dente da República e governará para todos”. Não deixa de 
ser verdade, mas, nenhum amazonense gosta que se pense 
em mexer com a Zona Franca.

Parafraseando o poeta Lulu Santos, a paridade de gênero em todo o 
mundo anda a passos de formiga e sem vontade, pelo menos é o que 
mostram os dados do Relatório Global de Brecha de Gênero 2023. Embora 
o estudo revele uma recuperação para os níveis pré-COVID-19, o ritmo 
da mudança estagnou. Ainda segundo o relatório, serão necessários mais 
de 131 anos para que se eliminem as disparidades de gênero no mundo.

Por aqui, no Brasil, ocupamos a 78ª posição no ranking que mede igual-
dade de gênero em 144 países e, ao falarmos da persistência da desigual-
dade no mercado de trabalho brasileiro, falamos de um modelo patriarcal 
intrinsecamente estruturado nas origens da sociedade que vivemos hoje. 
Por mais que as estruturas não sejam mais tão visíveis, afinal podemos 
votar, dirigir, ter CPF e fazer xixi no Senado – não tinha banheiro feminino 
no Congresso até 2016 –, o modelo consegue se adaptar aos tempos que 
vivemos hoje para fazer com que as mulheres ainda se sintam menos: 
menos capazes, menos merecedoras, menos ouvidas, menos prestigiadas, 
menos remuneradas. 

Mesmo quando há vários indícios de que apostar na paridade de gênero 
leve a bons resultados no geral. Um estudo realizado pela Organização 
Internacional do Trabalho (OIT) revelou que, em uma análise de mais de 70 
mil empresas em 13 países, esforços pela paridade de gênero resultaram 
em aumentos significativos de rentabilidade, com 3 em cada 4 organiza-
ções avaliadas registrando maiores lucros entre 5% e 20%, além de maior 
capacidade de retenção de talentos, criatividade e inovação, melhora na 
reputação junto aos clientes e melhor compreensão das demandas dos 
consumidores.

E como que o modelo patriarcal se adapta para  fazer com que a mulher 
siga não alcançando um lugar de igualdade com o homem? Lançando mão 
de novas ferramentas. A mulher agora está no ambiente de trabalho e 
sentada na mesa de reunião com decisores, mas sua voz é interrompida. 
Para entrar em uma empresa, ela precisa esconder a pretensão de ter 
filhos, se for jovem; ou explicar quem a ajuda se já tem filhos. Quando ela 
consegue falar sobre algo, sua fala é questionada ou distorcida para fazer 
ela duvidar de si  – o famoso gaslighting. Sua aparência é sempre comen-
tada. Quando ela olha a sua volta e vê que as mulheres ocupam lugares 
de cuidado. E, assim, quando surge uma oportunidade de crescimento, de 
quebrar barreiras de gênero, sente que não é suficiente. E, no final de tudo, 
inventam que a culpa é dela, que sofre de um mal inventado chamado de 
Síndrome da Impostora.

Promovendo a igualdade de gênero: o caminho a seguir
É preciso desconstruir os estigmas e preconceitos enraizados que mina-

ram a confiança e a autoestima das mulheres ao longo dos anos, mas isso 
não é trabalho da mulher. É preciso que um homem, ao ver uma mulher 
sendo interrompida no ambiente de trabalho, chame atenção para o fato 
e deixe que ela continue sua fala. Que ele não deixe que a aparência de 
uma mulher seja assunto no corredor. Que ouça o que está sendo dito 
por uma mulher e que a remunere adequadamente. Que não pergunte 
se ela pretende ter filhos em um processo seletivo, e que não a mande 
embora depois que tiver. 

Aproximar a mulher do poder passa por aproximar o homem da mulher 
nesses aspectos aparentemente mundanos e pequenos, e isso passa por 
uma educação que engatilhe mudanças culturais profundas. Não é um 
ciclo de palestras, em eventos de empoderamento feminino, que vão 
resolver o problema se o homem não engaja na mudança. As empresas 
devem estabelecer metas claras de diversidade e inclusão, sim, mas o que 
estamos falando vai muito além do RH. É fundamental questionar cons-
tantemente o status quo e criar um ambiente que promova a igualdade 
e o respeito mútuo, e que não permita o constrangimento de um lado. 
Só assim a gente consegue começar a pensar em reduzir os 131 anos de 
brecha que temos pela frente.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Uma hora o senador pergunta, a outra ele não responde”

Governo quer veto mantido antes de soltar emendas

Foco da resistência
O núcleo duro da resistência 

está na Frente Parlamentar do 
Empreendedorismo, com mais 
de 250 deputados e senadores.

Fiado só amanhã
O Planalto pressiona para que 

o Congresso mantenha o veto, 
mesmo sem ver a alternativa, 
para só então liberar emendas 
parlamentares.

Pedra cantada
Já na terça (12), o senador 

Efrain Filho (União-PB) avisava 
que não seria surpresa o gover-
no não apresentar alternativa, 
que não veio.

Insatisfação geral
O veto é rejeitado até no PT, 

que deu 54 votos na Câmara pela 
manutenção da desoneração. A 
Casa aprovou a proposta com 
430 votos.

‘Sabatina dupla’ faz o Senado 
só ‘cumprir tabela’

A decisão do senador Davi Al-
columbre (União-AP) de pro-
mover “sabatina dupla” para os 
indicados de Lula ao Supremo 
Tribunal Federal (STF), Flávio 
Dino, e à Procuradoria-Geral da 
República (PGR), Paulo Gonet, 
escancarou a falta de utilida-
de na avaliação de candidatos 
por senadores na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ), que 
ele preside. Com o resultado já 
cantado para o governo, o prin-
cipal objetivo da tropa lulista foi 
ganhar tempo. Por consequên-
cia, o objetivo da oposição...

Ao que importa
Quem desistisse do tempo de 

fala, teria discurso garantido no 
Plenário, avisava cedo o líder 
do governo do Senado, Jaques 
Wagner (PT-BA).

Sabatina rebaixada
Nunca aconteceu a mistura de 

sabatinas, que devem servir, diz 
a lei, para avaliar a competência, 
currículo, publicações etc. do 

candidato.

Interpretação criativa
O presidente da CCJ, Davi Al-

columbre (União-AP), diz que o 
regimento do Senado “não ex-
pressa a necessidade de indivi-
dualizar sabatinas”.

Cadeira vitalícia
Janaína Paschoal classifica 

como inadmissível a sabatina 
conjunta de Paulo Gonet e Flávio 
Dino. A jurista lembra que o cargo 
de PGR é importante, mas tem 
prazo de validade. Já a cadeira 
no STF é vitalícia.

Foi isso, então
Numerólogos petistas da in-

ternet lembraram, nesta quarta-
-feira (13): “Dino é o 13º senador 
a virar ministro (do STF). Foi 
indicado pelo Lula, eleito com 
número 13. A sabatina realizada 
no dia 13. Não tem erro”.

Cordeiros
Desconfiado da bondosa áu-

rea de indicados ao STF em sa-
batinas, o senador Izalci Lucas 
(PSDB-DF) sugeriu que, a cada 5 
anos, a CCJ chame os ministros 
para que prestem contas do que 
fazem na Corte.

Direto para o arquivo
Não deu em nada represen-

tação do PT contra o deputado 
federal André Fernandes (PL-
-CE) por supostas falas discrimi-
natórias na votação da reforma 
tributária. O Conselho de Ética 
arquivou por unanimidade.

Hacker de Araraquara
Chamou atenção de Rosânge-

la Moro (União-PR) tratamento 
dispensado ao hacker, alvo da 
PF, que invadiu redes sociais de 
Janja, “há algum tempo, hacker 
foi tratado como celebridade”, 
lembrou a deputada.

Porão no poço
Nikolas Ferreira (PL-MG) não 

perdoou nova denúncia de es-
quema de André Janones (Avan-

Deputado Nikolas Ferreira (PL-MG) sobre o jogo de comadres na sabatina de Flávio Dino

te-MG), já enrolado em inves-
tigações sobre rachadinha, “no 
fundo do poço tinha um porão”, 
alfinetou o deputado.

Flávio no STF
O senador Flávio Bolsonaro 

(PL-RJ) diz que foi convidado 
pelo pai para assumir uma ca-
deira no STF, mas rejeitou a indi-
cação. “O que eu sou é político”, 
diz ter respondido ao sugerir 
indicação de André Mendonça.

Fã ou hater?
Gerou risadas a “defesa” que 

o relator Weverton Rocha (PDT-
-MA) fez de Flávio Dino, indicado 
ao STF. “Podem não gostar pela 
condição física, mas intelectual, 
jamais”, tentou advogar o se-
nador.

Pergunta na Praça
Entrar para o STF é deixar a 

política?

| Poder sem Pudor

O gato é bravo...
Três dias após renúncia de Jâ-

nio Quadros (28 de agosto de 
1961), o deputado udenista Adau-
to Lúcio Cardoso subiu à tribuna 
para atacar os ministros militares 
que se opunham à posse do vice 
João Goulart, que visitava a Chi-
na. Adauto, adversário de Jango, 
propôs enquadrar os militares na 
Lei de Segurança Nacional e por 
crime de responsabilidade. Seu 
colega Aliomar Baleeiro (UDN) 
pediu um aparte para concordar 
com ele “em gênero, número e 
grau”, mas fez uma pergunta in-
cômoda: “Quem é que vai colocar 
guizo no gato? Eu é que não vou...”

Véspera da prometida análise dos vetos de Lula, governo e Congresso ainda batiam a cabeça nesta quarta 
(13) sobre a análise do Veto 38, que trata da desoneração da folha de pagamentos. A desconfiança tomou 
conta dos parlamentares após a descoberta de que o ministro Fernando Haddad (Fazenda) já tinha uma 
alternativa à desoneração desde a semana passada, mas não incluiu o Congresso no debate. Com medo de 
calote, as excelências cobram o fim do contingenciamento das emendas.

Marina Vaz 
é CEO e fundadora da Scooto, central de atendimento
que transforma o relacionamento entre pessoas e em-
presas.
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 No último Pequeno Ex-
pediente do ano, realizado 
nesta quinta-feira (14), na 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), o presidente 
da Casa Legislativa, verea-
dor Caio André (Podemos), 
apresentou um balanço das 
ações parlamentares de sua 
autoria, executadas ao longo 
de 2023.

Prestando contas do ter-
ceiro ano de mandato, o 
vereador Caio André des-
tacou o número de reque-
rimentos encaminhados à 
Prefeitura de Manaus, ao 
Governo do Estado e às 
empresas prestadoras de 
serviços públicos. Ao todo, 
segundo Caio, a quantida-
de de solicitações alcançou 
1.281 requerimentos neste 
ano, reforçando o trabalho 
do parlamentar no atendi-
mento às demandas tra-
zidas pelas comunidades.

“Solicitamos diversas rei-
vindicações para a popula-
ção. Sempre fomos deman-
dados tanto no gabinete, 

quanto por diversas visitas 
que tivemos nos bairros 
não só do vereador, como 
também dos colaboradores 
e funcionários do gabinete. 
Muitas delas foram atendi-
das, mas a grande maioria, 
até pelo grande número de 
demandas na nossa cida-
de, infelizmente ainda não 
foram atendidas”, destacou 
Caio André.  

Somente neste ano, Caio 
André apresentou 19 Pro-
jetos de Lei, e destes, três 
foram sancionados e se 
tornaram leis municipais: 
PL nº 13/2023, que institui 
a campanha Check-up Fe-
minino em Manaus; o PL nº 
16/202, o qual dispõe sobre 
uma campanha municipal de 
doação de cabelos a pessoas 
carentes em tratamento de 
câncer; e o PL nº 061/2023, 
matéria que trata sobre o 
direito de deficientes visuais 
a receberem o carnê do Im-
posto sobre a Propriedade 
Predial e Territorial Urbana 
(IPTU) em braile.

Deputada Alessandra Campelo apresenta 
balanço da Procuradoria da Mulher

ALEAM

Caio André faz balanço de 
ações executadas em 2023

Aproximadamente 5 
mil atendimentos foram 
realizados pela Procura-
doria Especial da Mulher 
da Assembleia Legislativa 
do Amazonas no período 
de março a dezembro. O 
balanço foi apresentado 
pela deputada estadual 
Alessandra Campelo (Po-
demos) no encerramento 
do ano legislativo da Casa 
nesta quinta-feira (14).

Na sua fala, a Procu-
radora da Mulher deixou 
uma mensagem de espe-
rança por um futuro sem 
violência e discriminação 
contra as mulheres. Para 
isso, a deputada e sua 
equipe mobilizaram 50 
meninas, que foram ao 
plenário Ruy Araújo ves-
tindo a camisa da campa-
nha permanente “Lugar 
de mulher é onde ela 
quiser”.

A Procuradoria da Mu-
lher é um órgão do Poder 
Legislativo do Amazonas, 

CMM

DIVULGAÇÃO

Procuradora da Mulher deixou uma mensagem de esperança por um futuro sem violência e discriminação 

Na última do 
Codam deste ano, 
governador destacou 
aprovação de 257 
projetos em 2023

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima presidiu, nes-
ta quinta-feira (14), 
a 305ª reunião do 

Conselho de Desenvolvi-
mento do Estado do Amazo-
nas (Codam), na qual foram 
aprovados 56 projetos com 
investimentos estimados em 
mais de R$ 1,3 bilhão e que 
irão gerar mais 2,1 mil empre-
gos nos próximos três anos.

Na sexta e última reu-
nião deste ano, Wilson 
Lima também apresentou 
o balanço do Codam de 
2023, que contabiliza 257 
projetos aprovados para o 
Polo Industrial de Manaus 
(PIM), a maior quantidade 
nos últimos 10 anos, com 
investimentos de mais de 
R$ 5 bilhões e 8,2 mil novos 
postos de trabalho na Zona 
Franca de Manaus.

“Apesar da dificuldade 
que a gente enfrentou esse 
ano, a gente fecha com nú-
meros muito positivos. Hoje 
é uma consagração do re-
sultado do empenho e do 
esforço tanto do governo, 
de servidores do Governo 
do Estado, da Suframa, e 
também da força produtiva 
dos trabalhadores e daque-
les que investem no modelo 
Zona Franca de Manaus“, 
destacou o governador Wil-
son Lima.

Segundo a Secretaria 
de Estado de Desenvolvi-
mento Econômico, Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação 

(Sedecti), do total de 56 
projetos aprovados hoje, 
21 são de implantação, 33 
de diversificação e dois de 
atualização.

A reunião do Conselho foi 
realizada no auditório da 
sede do Governo do Amazo-
nas, zona oeste de Manaus, 
e contou com a presença do 
vice-governador Tadeu de 
Souza; de secretários es-
taduais como Serafim Cor-
rêa (Sedecti); Alex Del Giglio 
(Fazenda); Daniel Borges 
(Produção Rural); do vice-
-presidente da Federação 
das Indústrias do Amazonas 
(Fieam), Nelson Azevedo; e 
de representantes de en-
tidades do comércio e em-
presários do Polo Industrial 
de Manaus.

“A partir de janeiro es-
sas empresas começam a 
trabalhar na implantação 
desses projetos. Isso tem 

emprego na construção ci-
vil, isso tem emprego em 
novas aquisições e vai per-
mitir a melhora da nossa 
economia. As perspectivas 
para 2024 são muito boas 
e nós esperamos que seja 
o melhor ano dos últimos 
anos. É a serenidade e o 
equilíbrio do governador 
Wilson Lima na condução 
do Amazonas no momento 
de uma crise muito exacer-
bada pela seca”, afirmou o 
secretário Serafim Corrêa.

Com a aprovação dos pro-
jetos pelo Codam, as em-
presas estão habilitadas 
para usufruir dos incenti-
vos fiscais do Estado rela-
cionados ao Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS).

Projetos em destaque
Nesta 305ª reunião, um 

dos destaques é o projeto 

de implantação da Flextrô-
nics International da Ama-
zônia Ltda para fabricação 
de placa de circuito im-
presso montada (uso em 
informática) e placa de cir-
cuito montada para áudio e 
vídeo, com investimento de 
R$ 783 milhões.

Outro projeto em desta-
que é da Amazon Indústria 
de Alumínio Ltda, com in-
vestimento de cerca de R$ 
110 milhões para o produto 
de ligas de alumínio. Há 
ainda o investimento de R$ 
37 milhões da empresa HI-
-MIX Amazônia S/A em pro-
jeto de implantação para 
a fabricação de placa de 
circuito impresso montada 
(uso em informática).

A Digitron da Amazônia 
indústria e Comércio S.A. 
também teve projeto de di-
versificação aprovado para 
fabricação de televisor em 

cores com tela de cristal 
líquido, com investimento 
de R$ 40 milhões. A em-
presa Garen da Amazônia 
Indústria e Comércio de 
Produtos Eletrônicos Ltda 
também é destaque com 
projeto de implantação de 
R$ 33 milhões para produ-
tos de segurança.

Em números
Durante a reunião do Co-

dam, foram apresentados 
números positivos da eco-
nomia do estado, como o 
número de empregos for-
mais em áreas como co-
mércio, indústria e serviço, 
que chegam a 497,2 mil. Só 
a Zona Franca tem a média 
anual de emprego de 112 
mil, chegando a 113,5 mil 
em setembro.

O faturamento do Polo In-
dustrial, de janeiro a setem-
bro, foi de U$ 26,1 bilhões 

Mais de 2 mil novos empregos no Amazonas também foram aprovados em reunião

de dólares, 0,93% maior que 
o mesmo período de 2022, 
quando acumulava U$ 25,9 
bilhões. Entre os principais 
produtos fabricados estão 
motocicletas (14%); tele-
visores (12,2%) e celulares 
(8,7%).

Entre os 257 projetos 
aprovados durante as reu-
niões do Codam deste ano, 
esteve a proposta da Ya-
maha Motor Componentes 
da Amazônia, que apresen-
tou projetos de atualização 
com investimento de R$ 
101,3 milhões e 86 novos 
postos de trabalho.

A Cal-Comp também teve 
destaque com projetos de 
câmera de vídeo para sis-
tema de segurança, modu-
lador para comunicação de 
dados por rede óptica e dis-
tribuidor de conexões para 
rede “switch” com investi-
mento de R$ 363 milhões.

instituído por meio da Resolu-
ção Legislativa nº 960, de 14 de 
dezembro de 2022. Começou 
a funcionar no dia 8 de março, 
por ocasião do Dia Internacio-
nal da Mulher. De lá para cá, 
colocou a Assembleia como 
uma das principais protago-
nistas da rede de proteção às 
mulheres no estado.

“A partir daquele momento 

em que a Procuradoria foi 
instalada a gente mudou a 
forma como esta Casa aten-
de e acompanha os casos de 
cerceamento de direitos da 
mulher”, citando a atuação 
do órgão em casos de violên-
cia física, estupro, feminicídio, 
relacionamentos abusivos, 
reconhecimento de paterni-
dade, entre outros. “Este ano 

foram quase 5 mil atendi-
mentos, nós tivemos só pela 
Defensoria Pública instalada 
aqui dentro da Assembleia 
mais de 3 mil atendimentos, 
nós tivemos diretamente 
dentro da Procuradoria mais 
de 1.500 atendimentos ou 
encaminhamentos”, desta-
cou a deputada Alessandra 
Campelo.

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |
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Wilson Lima preside reunião que 
aprovou R$ 1,3 bi em projetos
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DIVULGAÇÃO

Congresso derruba veto à 
desoneração de 17 setores

Medida havia 
sido vetada por 
Lula por ser 
considerada 
inconstitucional

Em sessão conjunta 
do Congresso Na-
cional nesta quinta-
-feira (14), senado-

res e deputados federais 
derrubaram o veto pre-
sidencial ao projeto que 
prorroga a desoneração da 
folha de pagamento de 17 
setores econômicos e de 
pequenos municípios até 
2027. No Senado, foram 60 
votos pela derrubada do 
veto contra 13 contrários. 
Na Câmara, foram 378 vo-
tos pela derrubada do veto 
e 78 pela manutenção do 
veto presidencial.  

Ao vetar a medida, o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva argumentou que a de-
soneração reduz a contri-
buição para a Previdência 
Social, sendo inconstitu-
cional por não demonstrar 
o impacto financeiro or-
çamentário, nem indicar a 
compensação dessas per-
das. Implementada em 2011 
como medida temporária, a 
política de desoneração da 
folha vem sendo prorroga-
da desde então. 

O Ministério da Fazenda 
vinha defendendo que a 
desoneração fosse discuti-
da junto com a reforma tri-
butária sobre a renda, a ser 
discutida em 2024. O go-
verno também prometeu 
apresentar uma proposta 
alternativa à desoneração.   

A derrubada do veto foi 

defendida pelo presidente 
do Congresso Nacional, o 
senador Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), que afirmou que 
a medida pode evitar a de-
missão dentro dos setores 
beneficiados. Além disso, 
ele defendeu que as al-
ternativas à desoneração 
devem ser apresentadas 
com a medida em vigor.  

“Que os eventuais apri-
moramentos a respeito 

desse tema se deem com a 
desoneração mantida para 
que haja previsibilidade. Há 
17 setores que se progra-
maram”, justificou.   

O deputado federal Lin-
dbergh Farias (PT-RJ) cri-
ticou a derrubada do veto. 
Para ele, o Congresso po-
deria discutir uma alterna-
tiva à desoneração.  “Pau-
tar a desoneração no dia 
de hoje desse jeito é uma 

provocação ao governo. É 
querer impor uma derrota 
ao governo. Não tinha ne-
cessidade. O Ministro Ha-
ddad queria negociar uma 
transição [à desoneração]”, 
lamentou.  

Entenda 
Aprovado pelo Congres-

so em outubro, o projeto 
prorroga até 2027 a contri-
buição para a Previdência 

Social de setores intensivos 
em mão de obra entre 1% e 
4,5% sobre a receita bru-
ta. Até 2011, esses setores 
contribuíam com 20% da 
folha de pagamento para 
a Previdência Social. 

Os 17 setores beneficiados 
com a desoneração da folha 
são confecção e vestuário; 
calçados; construção civil; 
call center; comunicação; 
empresas de construção 

Derrubada do veto foi defendida pelo presidente do Congresso Nacional, o senador Rodrigo Pacheco

MEC pede 
2,4 mil 
horas no EM

 O Ministério da Edu-
cação (MEC) se mani-
festou, nesta quinta-
-feira (14), a favor da 
manutenção das 2,4 mil 
horas para Formação 
Geral Básica no ensino 
médio, carga horária 
enviada em proposta 
do governo ao Congres-
so Nacional. A formação 
básica é a parte comum 
do currículo dos estu-
dantes de todo país e foi 
construída a partir da 
Base Nacional Comum 
Curricular. Caso o pro-
jeto em tramitação na 
Câmara dos Deputados 
seja aprovado, a carga 
curricular comum pode 
ficar em 2,1 mil horas, já 
que o texto do governo 
foi modificado na Casa.

O projeto original en-
viado em outubro pelo 
Executivo para a alte-
ração do ensino mé-
dio retomava a carga 
horária adotada antes 
do Novo Ensino Médio 
entrar em vigor, que era 
de 2,4 mil horas de for-
mação geral básica. O 
substitutivo do relator 
do projeto na Câmara, 
deputado federal Men-
donça Filho (União-PE), 
fixou em 2,1 mil horas, 
com 300 horas de aulas 
que relacionem os con-
teúdos da Base Nacio-
nal Comum Curricular 
com a formação técnica 
profissional. 

Flávio Dino herdará acervo de 344 processos ao assumir o cargo no STF

Posse de Flávio Dino no Supremo 
deve ser em 22 de fevereiro

DIVULGAÇÃO

O ministro da Justi-
ça e Segurança Públi-
ca, Flávio Dino, afirmou 
nesta quinta-feira (14) 
que deve tomar posse 
no cargo de ministro do 
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) no dia 22 de fe-
vereiro de 2024. Ontem 
(13), Dino teve o nome 
aprovado pelo Senado e 
vai ocupar a cadeira dei-
xada pela aposentadoria 
da ministra Rosa Weber.

No início desta tarde, 
Dino foi ao Supremo e se 
reuniu com o presidente 
da Corte, Luís Roberto 
Barroso, para acertar 
detalhes sobre a orga-
nização da cerimônia de 
posse. Ele também se en-
controu com os futuros 
colegas do STF.

Dino informou que vai 
continuar no comando 
do Ministério da Justiça 
e que fará um período 
de transição até o presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva definir seu sucessor 
na pasta. Antes de ser 
empossado na cadeira 
de ministro do STF, Dino 
precisará renunciar ao 
mandato de senador pelo 
estado do Maranhão.

A posse no STF não será 
realizada neste ano em 
função da falta tempo 
hábil para o preparo da 
cerimônia. No dia 20 des-
te mês, o Supremo entra 
em recesso e retoma os 
trabalhos em 1° de feve-
reiro de 2024.

“É necessário um perí-
odo, pela delicadeza dos 
trabalhos do Ministério 
da Justiça, que haja um 
momento em que a nova 
equipe possa se instalar 
e dar continuidade aos 
temas que são condu-
zidos. Se nós fizéssemos 
essa transição em 15 ou 

20 dias, coincidiria com 
o recesso no Judiciário, o 
que inviabilizaria a pos-
se”, afirmou.

Flávio Dino herdará 
acervo de 344 proces-
sos ao assumir o cargo. 
Entre os processos que 
o novo ministro receberá 
estão apurações sobre a 

atuação do governo de 
Jair Bolsonaro durante 
a pandemia de covid-19 
e sobre a legalidade dos 
indultos natalinos assi-
nados durante a gestão 
do então presidente da 
República. 

A aprovação de Dino 
para o STF marca uma 

derrota para Mendon-
ça, o único entre os 10 
ministros a não elogiar 
publicamente a escolha 
de Lula. Até Kassio Nu-
nes Marques – também 
indicado por Jair Bol-
sonaro (PL) – exaltou 
as qualidades do futuro 
colega. 

JUSTIÇA EDUCAÇÃO

e obras de infraestrutura; 
couro; fabricação de veícu-
los e carroçarias; máquinas 
e equipamentos; proteína 
animal; têxtil; tecnologia 
da informação (TI); tecno-
logia de comunicação (TIC); 
projeto de circuitos inte-
grados; transporte metro-
ferroviário de passageiros; 
transporte rodoviário co-
letivo; e transporte rodo-
viário de cargas.
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INADIMPLÊNCIA

Amazonas tem 52,15% da população negativada

Amazonenses de 26 a 40 anos são as que mais têm dívidas

A edição de novembro 
do Mapa da Inadimplência 
e Renegociação de Dívidas 
da Serasa apontou uma re-
dução no número de con-
sumidores inadimplentes no 
Brasil, após três meses de 
crescimento consecutivos. 
Ao todo, 143,5 mil pessoas 
saíram da lista de negativa-
dos. E são 71,81 milhões de 
brasileiros inadimplentes.

Apesar do bom resultado 
nacional, o Amazonas conti-
nua na quinta colocação entre 
os estados com maior repre-
sentatividade da população 
inadimplente, 52,15%. Rio de 
Janeiro (53,17%), Distrito Fede-
ral (52,79%), Amapá (52,74%), e 
Mato Grosso (52,59%) ocupam 
do primeiro ao quarto lugar, 
respectivamente.

O Amazonas tem mais de 
1,5 milhão de pessoas inadim-
plentes. Assim como no mês 
anterior, o maior volume de 
dívidas no Amazonas é do se-

tor de varejo (27,52%) seguido 
dos débitos de cartões e ban-
cos (25,78%) e contas básicas 
como água, luz e gás, chamada 
de utilities (16,27%).

Entre as faixas etárias, os 
maiores inadimplentes no 
Amazonas têm entre 26 e 
40 anos (35,9%), seguidos 
pela população entre 41 e 
60 anos (35%), maiores de 
60 anos (15%) e pessoas com 
até 25 anos (14,1%).

Fase 2 Feirão
Para auxiliar os consumido-

res em situação de inadim-
plência, a Serasa está realizan-
do até o dia 22 de dezembro a 
Fase 2 do Feirão Limpa Nome, 
com oportunidade para quita-
ção de dívida por até R$ 100,00.

No Amazonas mais de 2,3 
milhões de consumidores po-
dem se beneficiar com a ação. 
Na Fase 2, o atendimento está 
sendo realizado de forma onli-
ne e nas agências dos Correios.

Estão disponíveis para ne-
gociação na Fase 2 do Feirão 
Serasa Limpa Nome as dívidas 
negativadas, sendo aquelas 
contas inscritas nos cadastros 
de inadimplência de birôs de 
crédito, e dívidas atrasadas, as 
quais são os débitos que não 
negativam mais o consumidor, 
porém continuam existindo 
com a empresa credora.

Para conferir se possuem 
ofertas disponíveis na Fase 
2, os consumidores podem 
acessar o site www.serasa.
com.br e o aplicativo da Sera-
sa, disponível para download 
na App Store e Google Play.

Sobre a Serasa
Com o propósito de revo-

lucionar o acesso ao crédito 
no Brasil, a Serasa oferece 
um ecossistema completo 
voltado para a melhoria da 
saúde financeira da popula-
ção por meio de produtos e 
serviços digitais.

DIVULGAÇÃO

Mulheres se uniram, 
em 2019, para criar 
uma associação 
que fortalecesse 
a produção de 
artesanato indígena

Em Tempo

Mulheres dos povos 
Deni, Mamuri, Apu-
rinã, Paumari e Ka-
tukina, do município 

de Tapauá, no sul do Amazonas 
(a 565 quilômetros de Manaus), 
se uniram, em 2019, para criar 
uma associação que fortale-
cesse a produção de artesanato 
indígena local. As coisas pare-
ciam encaminhadas, e estavam, 
pois o roteiro para a criação da 
associação estava sendo segui-
do à risca: reuniões, assembleia 
e estatuto, como determina a 
Lei. Mas, veio a pandemia e o 
grupo se desarticulou.

Tudo começou com a Oficina 
para o Fortalecimento do Pro-
tagonismo da Mulher Indígena 
Artesã, evento realizado pela 
Coordenação Regional (CR) 
Médio Purus, da Fundação 
Nacional dos Povos Indígenas 
(Funai). “Era uma moção lo-
cal antiga”, conta Raimundo 
do Amaral, que na época era 
coordenador da Funai Médio 
Purus e hoje é técnico do Ins-
tituto de Conservação e De-
senvolvimento Sustentável da 
Amazônia (Idesam) no projeto 
Governança Socioambiental 
Tapauá.

“Pois técnicas ancestrais de 
produção de artesanato esta-
vam se perdendo e precisavam 
ser recuperadas e transferidas 
para novas gerações”, acres-
centa.

“Articulamos a realização da 
oficina para reunir interessados 
e organizar as demandas de 

artesanato e cultura, o que foi 
um sucesso, porque de 3 a 6 de 
dezembro daquele ano, o even-
to reuniu aproximadamente 70 
mulheres das Terras Indígenas 
Apurinã do Igarapé São João, 
Apurinã do Igarapé Tawamirim 
e Itixi-Mitari para a troca de 
saberes e práticas culturais”, re-
corda Amaral. No último dia do 
evento, ocorreu a assembleia, 
um passo importante para a 
criação da associação.

“Naquela época, a Funai tinha 
uma sede em Tapauá e as arte-
sãs contavam com um espaço 
decorado onde elas comercia-
lizavam o artesanato”, conta 
a vice-presidente da Amiata, 
Sandra Batista do Amaral, que 
era responsável pelo local.

“Até que chegou a pandemia 
e a dinâmica do grupo mu-
dou bastante. A diretoria foi 
toda para as aldeias, distantes 
da sede municipal e não era 
permitido realizar encontros 
presenciais. As muitas faltas e 
o distanciamento desmobiliza-
ram o grupo”, relata Sandra.

Já em 2022, quando o proje-
to Governança Socioambiental 
Tapauá começou, a primeira su-
gestão foi a inclusão da associa-
ção entre as organizações que 
deveriam ser fortalecidas pelo 
projeto. Deu certo e mais rápido 
que o esperado. Em 8 de agos-
to de 2023, a Associação das 
Mulheres Indígenas Artesãs de 
Tapauá (Amiata), que na língua 
Apurinã é Apiata Atapara-Asika, 
que significa “fazer a força”, e na 
língua Paumari Kako’diaki, que 
quer dizer “ajudar”, foi oficial-
mente criada.

Mas não só isso: em seguida 
a Amiata se candidatou à cha-
mada de projetos “Fortalecen-
do a Autonomia e Resiliência 
dos Povos Indígenas – Apoio 
ao Enfrentamento de Incên-
dios Florestais e Monitoramen-
to Territorial na Amazônia”, do 
Fundo Casa Socioambiental, e 
foi uma das 29 selecionadas.

Importância
“O artesanato é uma das for-

mas de expressão da cultura 
dos povos indígenas, especial-
mente para os Apurinã”, explica 
a presidente da Amiata, Franci-
nete Apurinã.

“A criação da Amiata é a rea-
lização de um sonho para todas 
as mulheres indígenas do Mé-
dio Purus, pois, agora, teremos 
meios de reproduzir as técnicas 
e saberes da nossa cultura para 
a produção de artesanato pelas 
novas gerações”, comemora.

Com a Amiata, queremos 
fortalecer o artesanato em 
toda a região do Médio Pu-
rus, especialmente entre as 
mulheres”, planeja Francinete. 
A presidente da Amiata quer 
percorrer aldeias indígenas de 
Tapauá convidando mulheres 
a se associarem à organização. 
“Assim que o rio encher, vamos 
em busca de mais interessadas 
em produzir artesanato”, revela.

Com os recursos desta cha-
mada, a associação desenvol-
verá um planejamento interno 
e capacitações para as arte-
sãs. “Vamos realizar oficinas de 
aprimoramento de técnicas de 
produção de biojoias, balaios, 
abanos, peneiras e cestarias. As 
próprias artesãs da Amiata vão 
indicar os profissionais que elas 
têm como referência, que vão 
a Tapauá promover as capaci-
tações”, disse Elaine Ponciano, 
analista do Idesam.

“Na oportunidade, as arte-
sãs também vão discutir sobre 
as matérias-primas mais ade-
quadas e a diversificação de 
materiais para a produção das 
peças”, acrescenta.

“Ficamos muito felizes com 
esse avanço. Meu desejo é que, 
futuramente, as gerações de 
filhos e netos possam nos su-
ceder na Amiata. Um povo forte 
é um povo com cultura forte, e 
isso só se consegue com união, 
é a união das mulheres que vai 

nos levar adiante. Aqui temos 
muito apoio de toda a comu-
nidade. Acredito que, em breve, 
todos nós estaremos colhendo 
os bons frutos desta iniciativa”, 
conta Francinete.

“Além das capacitações de 
artesanato, também temos ca-
pacitações técnicas para ges-
tão. Já sabemos como fazer 
ofícios, atas e até prestação 
de contas. A Amita também já 
tem uma missão, sendo desen-
volver e fortalecer a cultura do 
artesanato das mulheres indí-
genas do município de Tapauá; 
visão, que é ver as mulheres 
artesãs desenvolvendo suas 
atividades, gerando renda e 
mantendo a cultura indígena; 
e valores, que consistem em 
respeito aos povos, aos rios, 
às florestas e aos animais; or-
ganização e responsabilidade 
com nossos trabalhos e deve-
res; ajudar umas às outras e 
não deixar nenhuma para trás; 

e conduzir os trabalhos com 
honestidade e transparência”, 
apontou Sandra.

“O sucesso da Amiata é mui-
to importante para o territó-
rio por diversas razões, mas, 
principalmente, para o forta-
lecimento do território, pois 
não é possível fazer isso sem 
a participação das mulheres”, 
avalia o analista do Idesam, 
Thiago Franco.

“O artesanato é uma mani-
festação cultural que empo-
dera os indígenas por meio da 
criatividade. Os itens produzi-
dos nos dão a oportunidade de 
contemplar a ancestralidade 
destes povos e, ainda, fomen-
tar a bioeconomia e a conser-
vação, porque são confeccio-
nados com sementes, cascas, 
fibras e madeiras coletados 
no chão da floresta. Ninguém 
retira de lá mais do que a 
natureza dá e além do que se 
precisa”, explica Franco.

Projeto
O projeto Governança So-

cioambiental Tapauá iniciou 
em abril de 2022 por meio da 
iniciativa estratégica Gover-
nança Territorial do Instituto 
de Conservação e Desenvol-
vimento Sustentável da Ama-
zônia (Idesam), com recursos 
da Rainforest Association. Ele 
tem como prioridade a reali-
zação de projetos em Áreas 
Protegidas de Tapauá, como 
a Floresta Estadual (FES) Ta-
pauá, uma Unidade de Con-
servação estadual; e as Terras 
Indígenas Apurinã do Igarapé 
São João e Apurinã do Igarapé 
Tawamirim.

O projeto conta com a par-
ceria da Secretaria de Es-
tado de Meio Ambiente do 
Amazonas (Sema-AM) para 
avaliação e aprovação da 
execução por meio do Acordo 
de Cooperação Técnica N.º 
003/2023.

Indígenas de Tapauá se uniram para criar uma associação que fortalecesse a produção de artesanato

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Mulheres indígenas fortalecem 
produção de artesanato
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Escola oferece oficinas de IA 
para crianças e adolescentes
Manaós Tech 
propõe ensino de 
tecnologia, robótica, 
empreendedorismo, 
eletrônica, entre 
outras áreas

DIVULGAÇÃO

A Escola de Educação 
Tecnológica Manáos 
Tech for Kids abre 
inscrições para as ofi-

cinas de Inteligência Artificial 
(I.A.) voltadas para crianças 
a partir de 7 anos e adoles-
centes de até 17 anos. Para 
se inscrever basta entrar em 
contato por meio dos telefo-
nes (92) 98215-3265 e 99103-
8067 e fazer o cadastro.

No dia da oficina, o respon-
sável da criança ou do adoles-
cente deverá levar um quilo 
de alimento não perecível. As 
doações serão destinadas para 
comunidades ribeirinhas da re-
gião rural de Manaus que ainda 
são prejudicadas pela seca his-
tórica do Rio Negro.

As oficinas são gratuitas e já 
fazem parte do calendário da 
escola Manáos Tech que, esse 
ano, inovou e lançou três novos 
cursos em sua grade curricular 
seguindo a tendência dos gran-
des centros mundiais e com o 
foco nas profissões do futuro. 
Os novos cursos são: Padawan 
I.A. (7-11 anos), I.A. Expert (14 anos 
ou mais) e Cientista de Dados 
Expert (14 anos ou mais).

A Manaós Tech propõe uma 
metodologia singular onde 
meninos e meninas aprendem, 

Em Tempo

Oficinas são para 
crianças a partir 
de 7 anos e ado-
lescentes até 17 

anos

da linguagem Python e serão 
introduzidos à estatística bá-
sica, essencial para análise e 
interpretação de dados. O cur-
so enfatiza o desenvolvimento 
de projetos práticos, propor-
cionando aos estudantes uma 
base sólida para futuras carrei-
ras na ciência de dados.

Para os pequenos, a Manaós 
Tech oferece o curso “Padawan 
I.A.” que é uma jornada intera-
tiva e criativa no mundo da I.A. 
para crianças de 7 a 11 anos. O 
programa pedagógico do cur-
so enfatiza a criatividade com-
binando atividades práticas a 
projetos envolventes, além de 
abordar a ética e responsabili-
dade no uso da I.A.

Mais informação sobre os 
cursos basta acessar o site da 
escola: www.manaostech.com.

Direcionamento profissional
A professora Jeanne Sousa, 

mãe de Daniel Sousa, hoje com 
18 anos e ex-aluno da escola 
Manaós Tech, revela sobre a 
preparação educacional que o 
filho recebeu quando começou 
a estudar na escola de educa-
ção tecnológica aos 10 anos, 
na turma Padawan. Ela conta 
que Daniel sempre participou 
de todos os projetos e compe-
tições como OBR e FLL. Recen-
temente, o ex-aluno da Manaós 
Tech foi recém-aprovado em 
4.º lugar para o curso supe-

rior de Sistema da Informação 
na Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA).

“Meu filho aprendeu na Ma-
naós Tech sobre valores, sobre 
liderança, espírito de equipe e 
competição. Na formatura no 
nível Jedi, ele apresentou para 
uma banca de avaliadores, um 
projeto de empreendedoris-
mo onde desenvolveu um 
sistema para ser utilizado na 
divulgação e orientação sobre 
turismo. Tudo isso aconteceu 
antes dos 14 anos”, conta a 
mãe do ex-aluno.

Para Jeanne, a passagem 
de Daniel pela escola foi peça 
fundamental para a escolha 
da carreira a seguir. “Lem-

bro que meu filho aprendeu 
a amar a programação brin-
cando e, hoje, ele tem um 
futuro garantido e a Manaós 
Tech teve participação ativa 
na formação do Daniel ao 
proporcionar a ele todo o di-
recionamento profissional in-
ternalizado nos ensinamentos 
que ele recebeu. Aonde íamos, 
apresentávamos o certificado 
de Robótica da Manaós Tech e 
aí as portas iam se abrindo para 
um futuro certo e promissor. 
Até que, na última semana, 
tivemos a grande alegria do 
Daniel ter sido aprovado no 
vestibular da UEA. Uma bên-
ção para todos nós!”, conta 
Jeanne emocionada.

de forma divertida, sobre tec-
nologia, robótica, empreende-
dorismo, eletrônica, entre ou-
tras áreas. Para 2024, a escola 
lança os novos cursos que têm 
o objetivo de fazer com que os 
alunos possam aprender sobre 
o mundo da I.A. e suas aplica-
ções, tendo como o foco con-
teúdos dinâmicos, de maneira 
responsável e ética.

“Os novos cursos vêm para 
atender às demandas de mer-
cado no Brasil e no mundo. 
Segundo o último relatório do 
Fórum Econômico Mundial, as 
profissões que mais crescem e 
demandam profissionais quali-
ficados são justamente na área 
de Inteligência Artificial e de 
Ciência de Dados”, aponta o CEO 
da Manaós Tech, Glauco Aguiar.

Inteligência Artificial for kids
O curso de “I.A. Expert” da 

Manaós Tech para o público 
adolescente é uma imersão 
profunda no mundo da I.A. e é 
destinado para alunos a partir 
de 14 anos. Nele, os alunos irão 
conhecer sobre aprendizado de 
máquina, redes neurais, proces-
samento de linguagem natural 
e ainda poderão desenvolver 
habilidades práticas em pro-
gramação e algoritmos, além de 
explorar aplicações práticas de 
I.A. em automação, visão com-
putacional e chatbots.

Já o curso de “Cientista de 
Dados Expert” vem como ino-
vação educacional projetada 
para jovens entusiastas da 
Ciência de Dados. O curso é 
voltado para alunos a partir de 
14 anos. Os participantes apren-
derão sobre os fundamentos da 
programação, incluindo o uso 

Inflação menor para 
famílias com renda baixa

A inflação oficial para famílias 
com renda mais baixa, em novem-
bro deste ano, continuou sendo 
menor do que para aquelas com 
renda mais alta, como ocorreu nos 
cinco meses anteriores, segundo 
dados divulgados nessa semana 
pelo Instituto de Pesquisa Econô-
mica Aplicada (Ipea).

De acordo com o Ipea, em no-
vembro a inflação para famílias 
com renda muito baixa, baixa e 
média-baixa passou de 0,13% em 
outubro para 0,20% em novem-
bro. Entre as pessoas com renda 
média, a inflação passou de 0,22% 
para 0,23%. 

Entre aquelas com renda média-
-alta, a inflação manteve-se em 
0,23%. Por fim, entre as pessoas 
com renda alta, a alta de preços 
passou de 0,55% para 0,58%. 

Segundo o Ipea, o principal im-
pacto inflacionário para as classes 
de renda mais baixas, em novem-
bro, veio do grupo “alimentos e be-
bidas”, com altas de produtos como 

o arroz (3,7%), feijão-preto (4,2%), 
batata (8,8%), cebola (26,6%), car-
nes (1,4%) e aves e ovos (0,53%).

Os gastos com habitação tam-
bém pressionaram o orçamento 
das famílias com renda mais baixa, 
principalmente devido ao aumen-
to de 1,1% nas tarifas de energia 
elétrica. Para as famílias de renda 
mais alta, o maior impacto da in-
flação no mês veio da alta de 19,1% 
nos preços das passagens aéreas 
e de 0,76% nos planos de saúde.  

No acumulado de 12 meses, a 
inflação cresce de acordo com a 
faixa de renda: muito baixa (3,38%), 
baixa (3,85%), média baixa (4,40%), 
média (4,93%), média-alta (5,24%) 
e alta (6,09%).

A inflação oficial é medida men-
salmente pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), divulgado pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE). O Ipea usa os dados do IBGE 
para fazer a divisão da inflação por 
faixa de renda.

ORÇAMENTO 

Principal impacto para esse grupo é de alimentos e bebidas

Proposta é implantar o projeto “Corredor Azul” para fomentar o uso de GNV

Cigás lança incentivo ao consumo de 
GNV no interior junto a empresários

A Companhia de Gás do Amazonas 
(Cigás), lançou, na quarta-feira (13), a 
política de incentivo para fomentar 
o consumo de Gás Natural Veicular 
(GNV) no interior do estado, o “GNV 
no Interior”. O objetivo é possibilitar a 
celebração de contratos de compra e 
venda de gás natural entre a Gigás e 
empresários do ramo de comerciali-
zação de combustíveis.

“Nós estamos incentivando o uso do 
Gás Natural pelas diversas vantagens. 
Uma delas é a questão ambiental. 
Entre os combustíveis fósseis, o GNV 
tem menor grau de emissão de po-
luentes. Outro fator é a relevância 
econômica para motoristas, taxistas, 
frentistas e motoristas de aplicativo 
devido ao custo do gás natural”, disse 
o governador Wilson Lima. 

A proposta é colocar em prática 
o projeto “Corredor Azul”, que tem 
a finalidade de levar o Gás Natural 
Veicular (GNV) em pontos estratégicos 
do interior do estado do Amazonas. 

“Um dos projetos é esse de incentivo 
para interiorizarmos postos no estado. 
Vamos incrementar isso para poder 
desenvolver esse trabalho”, destacou 
o diretor-presidente da Cigás, Heraldo 
Câmara.

As primeiras localidades alvo desta 
política estão estrategicamente loca-
lizadas ao longo das rodovias AM-010, 
AM-070 e BR-174, e nesses trajetos 
estão as cidades de Iranduba, Mana-
capuru, Rio Preto da Eva, Itacoatiara 
e Presidente Figueiredo. 

“O Governo do Estado, através da 
Cigás, resolveu criar uma política que 
beneficiasse e viabilizasse a chegada 
do GNV no interior. E um dos meca-
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nismos mais importantes para o 
momento, seria a criação do cor-
redor azul, com a criação de pos-
tos no interior”, explicou o gerente 
comercial Cigás, João Salomão. 

Como esse trabalho, espera-
-se expandir o mercado de GNV 
no Amazonas, contribuindo para 
o desenvolvimento socioeconô-
mico do estado e reduzindo im-
pactos ao meio ambiente, pelo 
fato do gás natural se tratar do 
combustível fóssil com menor 
índice de poluição. 

“Essa é uma política de fomen-
to que facilita as distribuidoras 
instalarem postos e trazer para 
população uma condição melhor 
de deslocamento a gás natural, 
o que seria muito econômico e 
viável para ter esse mecanismo 
de rodar veículos gás natural em 
todo o estado”, afirmou João.

O fornecimento se dará por 
meio do método denominado 
Gasoduto Virtual, em que o com-
bustível é distribuído na forma 
de gás natural comprimido (GNC) 
pelo fato de se tratar de uma área 
onde não há sistema de distribui-
ção de gás natural.

Benefícios
Entre os benefícios para quem 

aderir à política de fomento do 
GNV no interior, estão a utilização 
da Tarifa GNC e suspensão da 
cobrança de Take or Pay. Para 
receber o benefício, é preciso que 
os empresários do ramo reali-
zem a construção de postos de 
abastecimento de GNV e estejam 
situados nas rodovias propostas, 
assim como viabilizem o benefício 
indicado no estudo de viabilidade 
técnica e econômica.
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Mais de 850,8 
mil vagas serão 
disponibilizadas 
nas redes públi-

cas de ensino do Amazonas, 
para o ano letivo de 2024. 
Destas, 272 mil serão para 
novos alunos, das quais 
201,8 mil são para a rede 
estadual e 70,2 mil para 
a rede municipal de Ma-
naus. Os dados foram apre-
sentados, na manhã desta 
quinta-feira (14), quando o 
Governo do Amazonas e a 
Prefeitura de Manaus di-
vulgaram o calendário de 
matrículas 2024.

As rematrículas automá-
ticas já iniciam no próximo 
dia 18 de dezembro e segui-
rão até o dia 4 de janeiro 
de 2024, com um processo 
realizado pelas próprias es-
colas. Em seguida, ocorrerá 
o encaminhamento do re-
ordenamento (de todos os 
ensinos), no dia 5 de janeiro. 
Pais ou responsáveis terão 
que confirmar o reordena-
mento nos dias 8 e 9 de 
janeiro, nas novas escolas 
dos alunos.

O reordenamento é desti-
nado aos discentes cuja es-
cola atual não oferece con-
tinuidade de ensino. Esse 
processo já está em curso, 
por meio da Gerência de 
Pesquisa e Estatística (Ge-
pes), da Secretaria de Esta-
do de Educação (Seduc), e 
da Gerência de Matrículas 
da Secretaria Municipal de 
Educação (Semed).

O próximo passo é refe-
rente à transferência e ma-
trícula de alunos com defi-
ciência, que têm prioridade 
de atendimento, baseada 
na Lei 13.146 – Estatuto 

Rede estadual de 
ensino ofertará 
558.273 vagas; já 
a rede municipal, 
292.564 

DIVULGAÇÃO 

Os dados foram apresentados, nesta quinta (14), quando o Governo do AM e a Prefeitura divulgaram calendário de matrículas 2024

Governo e Prefeitura ofertam 
850 mil vagas na rede de ensino

da Pessoa com Deficiên-
cia, que acontece nos dias 
10 e 11 de janeiro. Após as 
prioridades, as transferên-
cias seguem com os demais 
estudantes que já são da 
rede pública do Amazonas, 
no período de 12 a 16 de 
janeiro. Esse procedimento 
poderá ser feito on-line, 
por meio do site das matrí-
culas (https://matriculas.
am.gov.br), ou presencial 
nas mais de 1,1 mil escolas 
da rede estadual e da rede 
municipal de Manaus.

Ampliação de Vagas
A secretária de Estado de 

Educação e Desporto Esco-
lar, Kuka Chaves, anunciou a 
ampliação de vagas para a 
educação de tempo integral 

FIM DE ANO

Casa Azul Amazônia intensifica campanha por doações
Redação

A Organização Socieda-
de Civil (OSC) Casa Azul 
Amazônia reforça, nes-
se período de festas de 
fim de ano, a campanha 
permanente de doações 
de alimentos, fraldas e 
medicamentos para as 
crianças deficientes que 
recebem atendimento na 
instituição. “Esse é um 
período importante para 
a casa garantir a quali-
dade nos atendimentos 
que serão ofertados no 
início do ano”, enfatizou a 
presidente da instituição, 
Elaine Costa.

A Casa Azul Amazônia 
atendeu, ao longo dos pri-
meiros meses de funcio-
namento, cerca de 1600 
crianças, sendo 400 aten-

dimentos por mês e esses 
atendimentos só foram 
possíveis através das do-
ações dos nossos amigos 
e parceiros.

Para ajudar a institui-
ção Casa Azul Amazô-
nia com doações, você 
pode ir à sede que está 
localizada na Rua Luiza 
Contente, conjunto Kis-
sia, bairro Dom Pedro, e 
funciona de segunda a 
sexta-feira de 8h às 17h 
ou através do pix: CNPJ 
N° 21.929.495/0001-08. 
Além da campanha pon-
tual de Natal, a Casa Azul 
Amazônia recebe doações 
de fraldas, alimentos e 
medicamentos ao longo 
do ano inteiro para man-
ter a sua funcionalidade.

Para mais informações 
sobre doações e aten-

dimentos na instituição 
é só entrar em contato 
através do WhatsApp (92) 
98490-7536 e para co-
nhecer a instituição nas 
redes sociais, é só seguir 
@casaazulamazonia no 
Instagram.

Sobre a Casa Azul
A Casa Azul Amazônia 

é uma Organização So-
ciedade Civil (OSC) sem 
fins lucrativo, situada na 
Rua Luzia Contente, Conj. 
Kissia, bairro Dom Pedro, 
que nasceu através da As-
sociação de Apoio Lar de 
Vitórias e tem o objetivo 
de atender crianças com 
deficiência em vulnerabi-
lidade social.

A instituição abriu as 
portas em agosto desse 
ano e oferta serviços de 

DIVULGAÇÃO

para o ano letivo de 2024.
“O governador Wilson 

Lima, em conjunto com o 
Governo Federal, tem rea-
lizado a expansão da oferta 
de vagas para essa moda-
lidade (tempo integral) até 
2027, porém com uma prio-
ridade inicial que, em 2024, 
a Secretaria de Educação 
disponibilize 5 mil vagas a 
mais para 11 escolas que se 
tornarão de tempo integral 
na capital e no interior, no 
próximo ano letivo”, pon-
tuou a secretária de Estado 
de Educação e Desporto 
Escolar, Kuka Chaves.

Novos alunos
O processo de matrícu-

la para novos alunos e o 
processo de transferên-

cia, tanto da rede esta-
dual, quanto da municipal, 
também poderão ser re-
alizados de forma on-line 
pelo https://matriculas.
am.gov.br, onde deverá ser 
feito um cadastro prévio; 
ou presencial, nas escolas 
públicas.

Entre 10 e 11 de janeiro, 
serão realizados os aten-
dimentos para alunos com 
deficiência (de todos os 
ensinos). E de 17 a 19 de 
janeiro, todos os demais 
alunos novatos vão passar 
pelos atendimentos.

Para o ano letivo 2024, 
a rede estadual de en-
sino ofertará 558.273 
vagas, tanto na capital, 
quanto no interior. A es-
timativa é de que 356,4 

Local atendeu, ao longo dos primeiros meses, cerca de 1600 crianças

sas creches. Para o próximo 
ano, vamos inaugurar ainda 
mais quatro creches e com 
isso aumentar a nossa ca-
pacidade de atendimento 
de crianças de 1 a 3 anos de 
idade, em que mais famílias 
vão poder modificar a vida 
financeira, já que poderão 
trabalhar despreocupados, 
sabendo que os filhos es-
tarão resguardados”, infor-
mou Dulce.

Login
Outra novidade do pro-

cesso de matrículas é que 
a partir do dia 4 de janei-
ro os pais ou responsáveis 
também poderão acessar 
o sistema utilizando login e 
senha do Portal de Serviços 
do Governo Federal, o gov.br.

De acordo com o geren-
te de Sistemas da Prodam, 
Abel Neto, a equipe técnica 
fez a associação do cadas-
tro do sistema de matrícu-
las ao cadastro do gov.br, 
acrescentando mais uma 
maneira de realizar o login. 
“O que fizemos foi vincular 
as contas dos usuários do 
nosso sistema ao Portal do 
Governo Federal, de modo 
que todos os dados perma-
neçam os mesmos”, excpli-
cou. Quem não quiser aderir 
ao gov.br poderá acessar 
o site normalmente com 
o login e senha do site de 
matrículas, explicou.

Cadastro
Para os alunos novatos 

na rede pública de ensino, 
a primeira etapa para solici-
tar a matrícula é o cadastro 
on-line dos responsáveis, 
que já pode ser feito no site. 
Basta inserir o nome, e-
-mail e CPF do responsável. 
O sistema enviará um códi-
go para a caixa de entrada 
do e-mail informado e esse 
código deve ser inserido 
na tela de cadastro inicial. 
Só depois dessa etapa será 
possível dar seguimento ao 
cadastro do responsável e 
do aluno.

mil sejam de rematrícu-
las e reordenamentos, e 
201,8 mil de estudantes  
novatos.

E na rede municipal da 
capital, a Semed rematri-
culará 222.316 discentes 
e ofertará 70.248 novas, 
podendo chegar a 292.564 
estudantes matriculados.

Durante a coletiva, a se-
cretária de educação da 
Semed, professora Dulce 
Almeida, falou sobre as no-
vas vagas na rede municipal 
e destacou as das creches 
municipais.

“Para o ano letivo de 
2024, a Semed terá a capa-
cidade para atender mais 
de 70 mil alunos, desse 
total mais de 2 mil serão 
para atendimento nas nos-

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia

psicologia, pedagogia, fi-
sioterapia, fonoaudiologia, 
hidroterapia, serviço social, 
arte e pintura. Atualmente 
a instituição atingiu o limite 
de atendimento diários e os 
novos inscritos estão em 
lista de espera e segundo 
a presidente da instituição 
Elaine Costa, a equipe está 
trabalhando incansavel-
mente para poder atender 
mais crianças.

Ajuda às crianças
No Dia das Crianças, a 

Casa Azul também promo-
veu uma ação de doações 
em alusão à data. Houve pe-
dido de briquedos e fundos 
para a realização de uma 
festa com bolos, salgados 
e doces. Foram cerca de 6 
horas de evento, segundo 
organizadores.
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Teatro recebe visita técnica para 
candidatura a Patrimônio Mundial
Encontro no 
Teatro Amazonas 
foi marco para 
processo de 
candidatura

DIVULGAÇÃO

Na corrida pelo re-
conhecimento do 
Teatro Amazonas e 
do Theatro da Paz 

como patrimônio mundial 
pela Unesco, a delegação 
com representantes da Se-
cretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa do Amazonas e 
do Pará, além do Instituto 
do Patrimônio Histórico e 
Artístico (Iphan), se encon-
traram nesta quinta-feira 
(14), para uma visita técnica 
ao Teatro Amazonas.

Segundo a coordenado-
ra-geral de cooperação 
internacional do Instituto 
do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (Iphan), 
Juliana Izete, o encontro foi 
um marco muito importan-
te para dar o pontapé inicial 
ao processo de candidatura 
a Patrimônio Mundial desse 
bem seriado, que são os dois 
teatros da Amazônia.

“É um prazer imenso es-
tarmos neste momento ini-
ciando esse processo, que 
é um longo processo, sim, 
é um processo técnico, é 
um processo político, é um 
processo de mobilização de 
agentes e para o Iphan e 
o Ministério da Cultura é 
um prazer representarmos 
o Estado brasileiro junto à 
Unesco nesse momento de 
retomada das candidaturas 
à convenção de proteção 

Em Tempo

do patrimônio mundial cul-
tural e natural”, afirmou a 
representante do Iphan.

Na ocasião, o secretário 
Cultura e Economia Criativa 
do Amazonas, Marcos Apo-
lo Muniz, celebrou a parce-
ria com o governo do Pará e 
destacou a importância da 
participação da sociedade 
civil para a efetivação da 
candidatura de ambos os 
teatros, que reconhecem o 
valor da população não só 
como um recorte cultural, 
mas como um recorte eco-
nômico acima de tudo. 

“A gente já recebe aí 

pessoas do mundo inteiro 
que têm esse sentimento 
de poder conhecer esses 
lugares e conhecer a his-
tória dos nossos estados 
através desses dois teatros 
históricos. Então, fica aqui 
também o compromisso do 
Estado e do governo do 
Amazonas em não medir 
esforços com toda a sua 
equipe para que nos pró-
ximos anos a gente possa 
criar todas as condições 
técnicas para concluir todo 
esse processo necessário 
para essa candidatura”, 
ressaltou Marcos Apolo.

Para Rebeca Ribeiro, di-
retora do departamento de 
patrimônio histórico, artís-
tico e cultural da Secreta-
ria de Cultura do Pará, é 
o início de muito trabalho 
pela frente. “É o início de 
muito planejamento que 
nós temos para os próxi-
mos quatro anos. E repre-
sentando aqui a Secretaria, 
posso dizer que o Governo 
do Estado do Pará vai estar 
empenhado e dando o seu 
máximo para que a gen-
te consiga daqui a quatro 
anos, se Deus quiser”, pro-
meteu a diretora.

Voz e vez para a Amazônia
“Nós contamos a nossa 

história através dos nos-
sos teatros. E a importân-
cia de nós começarmos a 
dar nome e rosto àquilo 
que nós representamos en-
quanto Amazônia é muito 
importante, porque causa 
equilíbrio. E o governo fe-
deral hoje vem em busca 
justamente. De dar voz e vez 
ao Norte e à Amazônia”, en-
fatizou a Superintendente 
do Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico do Pará, 
Cristina Vasconcelos.

De acordo com Cristina, o 

Da redação

Mateus Luís Alves Nobre 
foi preso, nesta quinta-feira 
(14), pela prática de furto 
qualificado ao carro de um 
agente de segurança públi-
ca, utilizando o dispositivo 
‘Chapolin’. O crime ocorreu 
no dia 19 de setembro deste 
ano, na avenida Arquiteto 
José Henrique, bairro Colô-
nia Terra Nova, Zona Norte 
de Manaus.

Segundo o delegado Joaci 
Dias, na ocasião do crime, a 
vítima estacionou seu carro 
para realizar compras em 
um estabelecimento co-

mercial. Ele estava sendo 
observado por Mateus Luís 
e dois comparsas, que es-
tavam circulando pelo local 
dentro de outro carro.

“Depois que a vítima sai, 
eles se aproximam do veícu-
lo e o invadem usando o dis-
positivo fraudulento. Dentro 
do automóvel, estava a arma 
do agente de segurança pú-
blica, furtada por Lucas Sil-
va da Cruz, que está sendo 
procurado. Mateus Luís foi o 
responsável por conduzir o 
carro utilizado no crime, e o 
terceiro envolvido estamos 
trabalhando para identificá-
-lo”, disse.

Dupla é presa por furto de 87 
televisores em empresa do PIM

PRISÃO

Homem furtou carro 
com ‘Chapolin’ na ZN

Da redação

Bruno Dias do Rosário, de 
27 anos, e Jean Paulo Ho-
landa Belém, de 33, foram 
presos por envolvimento 
no furto qualificado de 87 
televisores de 75 polegadas 
de uma empresa do Polo 
Industrial de Manaus (PIM). 
O prejuízo está avaliado em 
R$ 400 mil. As prisões ocor-
reram na terça-feira (12), por 
meio do 25° Distrito Integra-
do de Polícia (DIP), da Polícia 
Civil do Amazonas (PC-AM).

O crime ocorreu no dia 29 
de agosto deste ano. Um dos 
envolvidos era funcionário 
da empresa, o outro traba-
lhava em uma transporta-
dora que prestava serviço 
terceirizado para o local. Há 
uma terceira envolvida no 
crime, conhecida como “Lora 
da carga”, que se encontra 
foragida.

Conforme o delegado Le-
onardo Marinho, titular do 
25° DIP, as investigações 
iniciaram após registro de 
Boletim de Ocorrência (BO), 
informando sobre a prática 
do furto qualificado dos te-
levisores. A partir disso, foi 
expedida ordem de missão 
para que a equipe policial 

INVESTIGAÇÃO
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Uma terceira envolvida, chamada de ‘Lora da carga’, segue foragida

procedesse ao levantamento 
das informações, especifica-
mente a qualificação dos en-
volvidos e que fossem ouvidas 
as testemunhas.

“As investigações apontaram 
que, inicialmente, os infratores 
utilizaram um caminhão carga 
e foram até o porto Chibatão, 
onde tentaram passar com a 
mercadoria, mas foram sur-
preendidos por um fiscal que 
percebeu que o lacre estava 
rompido. Posteriormente, eles 
trocaram de caminhão e vol-
taram ao porto, onde já havia 
um novo fiscal e conseguiram 
driblar a fiscalização”, disse o 
delegado.

Segundo Marinho, do trajeto 
da empresa até o porto, eles 
desviaram os 87 televisores. No 
dia 31 de agosto, “Lora da carga” 
foi presa por receptação, pois 
estava em posse de 10 televi-
sores. No entanto, foi liberada 
após pagamento de fiança, e 
agora encontra-se foragida, por 
haver um mandado de prisão 
em seu nome.

“Após levantamento de rua, 
com apoio da equipe de ana-
listas, foi possível identificar os 
envolvidos no crime, conforme 
demonstrado no relatório téc-
nico de investigação e nas oi-
tivas dos declarantes”, relatou 
o titular do 25° DIP.

Representantes do  Amazonas, do Pará e do Iphan se encontraram para uma visita técnica ao Teatro Amazonas

Com base nisso, o dele-
gado representou à Justi-
ça pela prisão preventiva 
deles, e as ordens judiciais 
foram decretadas pela 
Central de Inquéritos da 
Comarca de Manaus. 

“Vamos dar continuida-
de as diligências para lo-
calizar os outros 77 televi-
sores, que já estão sendo 
rastreados. Pedimos que 
as pessoas que, por um 
acaso, tenham comprado 
esses aparelhos, com-
pareçam ao 25° DIP e os 
apresentem, para que não 
sejam flagranteadas por 
receptação”, informou a 
autoridade policial.

Todos os envolvidos res-
ponderão furto qualificado 
e associação criminosa. 

Denúncias
A PC-AM solicita a quem 

tiver informações da loca-
lização da foragida, ou de 
qualquer fato ilícito, que 
encaminhe denúncias pe-
los números (92) 99617-
3409, disque-denúncia do 
25° DIP, ou pelo 181, da Se-
cretaria de Estado de Se-
gurança Pública (SSP-AM). 
A identidade do informan-
te será mantida em sigilo.

Theatro da Paz e o Teatro 
Amazonas são uma histó-
ria interligada que não se 
pode desmistificar, nem de-
sunir. “Agora é o momento 
de união. A história é única, 
os teatros são do mesmo 
período, são compostos da 
mesma história e do nosso 
povo. Quando a gente fala do 
povo da Amazônia, a gente 
precisa ter orgulho de onde a 
gente está. E fazer com que o 
mundo entenda a importân-
cia dos nossos dois teatros é 
algo principal de toda essa 
união de forças”, concluiu a 
superintendente.

DIVULGAÇÃO

Mateus foi preso no bairro Nossa Senhora das Graças



Manaus, sexta-feira 15 de dezembro de 2023

2.797 municípios 
foram reconhecidos 
em situação de 
emergência devido 
a enchentes, secas 
e ciclones

ROVENA ROSA

Em 2023, mais da meta-
de dos municípios bra-
sileiros foram oficial-
mente reconhecidos 

em situação de emergência 
ou estado de calamidade 
pública devido a desastres 
naturais como enchentes, 
secas e ciclones. O assunto 
foi discutido na Comissão 
Especial da Câmara sobre 
Prevenção a Desastres e 
Calamidades Naturais, na 
última terça-feira (12). 

Wolnei Wolff, secretário 
nacional de Proteção e Defe-
sa Civil, avalia que 2.797 mu-
nicípios foram reconhecidos 
em situação de emergência 
ou estado de calamidade.

“Apoiamos municípios 
brasileiros com R$ 1,4 bilhão 
e atendimento a 14.541.438 
pessoas. Em abril, tivemos 
1.700 municípios em situa-
ção de emergência ou esta-
do de calamidade vigentes 
ao mesmo tempo”, destaca.

O secretário afirma que 
atualmente aproximada-

Atualmente aproximadamente 1.200 cidades ainda são afetadas por desastres naturais

mente 1.200 cidades ainda 
são afetadas por desastres 
naturais. Há uma crescente 
preocupação das autorida-
des, especialmente com a 
aproximação do verão e a 
incidência de ondas de ca-
lor e do fenômeno El Niño.

Andrea Ramos, meteoro-
logista do Inmet, informa 
que ao longo do ano o Brasil 
enfrentou 8 ondas de calor, 
com a 9° prevista para co-
meçar quinta-feira (14). Um 
recorde de temperatura foi 
alcançado em Araçaí, MG, 
atingindo 44.8°C. O fenô-
meno El Niño, iniciado em 
junho, resultou em chuvas 
intensas no Sul, especial-
mente no Rio Grande do Sul, 
Santa Catarina e sul do Pa-
raná e causou estiagem na 
região Norte, notadamente 
na área do Rio Madeira.

“Diminuiu as chuvas de 
uma forma bem significati-
va na parte nordeste da re-
gião e na parte central que 
envolve o Centro- Oeste e 
boa parte da região Sudes-
te. Or calor, que predomi-
nou ao longo desse tempo, 
2023 vai fechar como o ano 
mais quente já registrado e 
isso não só aqui no Brasil 
como também de uma for-
ma mundial”,explica.

Durante a reunião, o de-
putado Gilson Daniel (Po-
demos-ES), relator da co-

Venezuela e Guiana iniciam 
discussões sobre Essequibo

Os presidentes da Venezuela, Ni-
colás Maduro, e da Guiana, Irfaan 
Ali, participaram de uma reunião na 
quinta-feira (14), para tratar sobre a 
longa disputa territorial envolven-
do a região de Essequibo.

O encontro foi proposto pelo 
primeiro-ministro de São Vicente 
e Granadinas, Ralph Gonsalves, em 
cartas enviadas aos dois países. A 
reunião acontecerá no Caribe.

Tanto a Venezuela quanto a 
Guiana aceitaram o convite para 
o encontro e convidaram o pre-
sidente Lula para participar das 
negociações. O ditador venezue-
lano Nicolás Maduro manifestou 
seu apoio a conversas diretas e 
cara a cara.

No entanto, o governo da Guia-
na afirmou nas redes sociais que 
concordou com a reunião, mas 
mantém-se firme em relação às 
suas posições sobre Essequibo.

Em entrevista, Irfaan Ali destacou 
que a Venezuela deve respeitar 

os recursos naturais da Guiana. A 
região de Essequibo é um território 
no nordeste da América do Sul, 
com quase 160 mil km² de exten-
são e acesso ao Oceano Atlântico. 
Localiza-se entre a foz dos rios 
Orinoco e Essequibo.

A controvérsia entre os dois pa-
íses sobre essa região remonta ao 
final do século XIX, quando ambos 
reivindicam sua posse. Atualmente, 
é a Guiana que exerce controle 
efetivo sobre Essequibo, graças à 
Sentença Arbitral de Paris, de 1899.

Nessa sentença, mediadores 
internacionais concederam sobe-
rania sobre a região aos britâni-
cos, que governavam a colônia da 
Guiana na época. A área é rica em 
petróleo.

No entanto, a Venezuela alega ter 
perdido o território em 1899 devido 
à sentença, que considera nula e 
sem efeito desde 1962, quando de-
nunciou supostas irregularidades 
do procedimento à ONU.

TERRITÓRIO PETROLÍFERO

Presidente da Venezuela, Nicolás Maduro (à esquerda), e da Guiana, Irfaan Ali (à direita)

O ex-secretário Matsuno Hirokazu em janeiro de 2021

Ministros renunciam após maior 
escândalo de corrupção no Japão

No Japão, o governo do pri-
meiro-ministro Fumio Kishida 
foi abalado na quinta-feira 
(14), depois que quatro mi-
nistros renunciaram ao cargo, 
durante o maior escândalo de 
corrupção em décadas no país.

Entre os ministros, estão o 
secretário-chefe de gabinete, 
Hirokazu Matsuno, e o mi-
nistro da Indústria, Yasutoshi 
Nishimura. A mudança é a ter-
ceira reforma de gabinete de 
Kishida em 16 meses, à medida 
que sua popularidade enfren-
ta níveis baixíssimos.

“À luz das várias alegações 
que abalaram a confiança do 
público na política, e das vá-
rias alegações feitas sobre os 
meus próprios fundos políti-
cos, apresentei a minha de-
missão”, disse Matsuno em 
uma coletiva de imprensa.

No mesmo dia, o premiê 
substituiu os quatro nomes 
que renunciaram em uma ce-
rimônia na sede do governo 
japonês.

Kishida não precisa convo-
car eleições até outubro de 
2025. A oposição enfrenta 
uma ruptura e tem dificulda-
de de acabar com o domínio 
do Partido Liberal Democrata 
(PLD), atualmente no poder.

Mas os analistas políticos 
questionam se, confrontado 
com a diminuição do apoio 
público e os recentes escân-
dalos, ele conseguirá sobre-
viver até setembro.

KIM KYUNG-HOON

RUPTURA 
DIVULGAÇÃO

Todos os ministros que 
deixaram o poder perten-
cem à mais alta cúpula do 
partido de Kishida. Eles 
estão no centro de um 
escândalo que investiga 
denúncias de que mais de 
US$3,4 milhões foram pa-
gos a integrantes do Par-
tido Liberal Democrata, 
como forma de suborno.

Uma pesquisa realizada 
na quinta-feira (14) aponta 
que as renúncias no gover-
no provavelmente não im-
pediriam a queda no apoio 
público a Kishida, que tem 

sido perseguido por uma 
série de escândalos desde 
que assumiu o cargo em 
outubro de 2021.

Apenas 17% dos entre-
vistados na pesquisa Jiji 
disseram apoiar o governo, 
o nível mais baixo de qual-
quer primeiro-ministro 
em mais de uma década.

O apoio ao PLD, que 
governou durante quase 
toda a história do pós-
-guerra do Japão, também 
está no seu nível mais bai-
xo desde 2012, mostram 
pesquisas recentes.

missão, propôs a revogação 
do veto presidencial a um 
artigo da Lei 14.691/23, que 
direcionava 5% das multas 
por crimes ambientais e dos 
acordos judiciais para repa-
ração de danos socioam-
bientais ao Fundo Nacional 
para Calamidades Públicas, 
Proteção e Defesa Civil.

O relator da comissão 
ressaltou a necessidade de 
enfatizar a prevenção em 
situações de desastres na-
turais e destacou que mui-

tos acidentes poderiam ser 
evitados com medidas pre-
ventivas, as quais são mais 
econômicas para o poder 
público do que a resposta 
a acidentes já ocorridos.

Desastres naturais 
No início do ano, inundações 

em Araraquara, São Paulo, re-
sultaram em 5 mortes;

O litoral norte de São 
Paulo registrou um recor-
de histórico de 683 milí-
metros de chuva em 24 

horas, deixando 64 mortos 
e causando a interdição da 
rodovia Rio-Santos;

A partir de junho, ciclones 
extratropicais afetaram a 
região Sul, especialmente o 
Rio Grande do Sul, com 49 
mortes e impacto em mais 
de 100 municípios;

O estado gaúcho sofreu 
com uma severa estiagem, 
levando 252 municípios a 
decretarem situação de 
emergência;

Na região Norte, aproxi-

madamente 100 cidades do 
Acre, Amazonas e Pará en-
frentaram escassez hídrica 
devido a uma seca histórica.

A meteorologista avalia 
que o fenômeno El Niño 
está atingindo seu pico em 
dezembro, com previsão de 
outro pico em janeiro, an-
tes de começar a diminuir 
em intensidade. Apesar da 
redução prevista, espera-
-se que o El Niño continue 
a influenciar o clima até o 
início do outono.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |

11País  Mundo
Municípios decretam situação de 
emergência por desastres naturais 
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Tom Cleber, Mikael 
e Official 80 se 
apresentam no 
domingo (17), a 
partir de 17h DIVULGAÇÃO

A Casa de Praia Zezinho 
Corrêa vai receber 
atrações nacionais 
neste domingo (17), a 

partir das 17h. Tom Cleber, Mi-
kael e Official 80 vão agitar o 
público no espaço localizado 
na avenida Coronel Teixeira, 
no complexo turístico Ponta 
Negra, Zona Oeste da capital 
amazonense. 

Durante a ‘Tardezinha’ da 
Casa de Praia, local admi-
nistrado pela Prefeitura de 
Manaus, por meio da Secre-
taria Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Inova-
ção (Semtepi), os shows vão 
acontecer de forma gratuita, 
iniciando pela banda de Rock 
Pop, Official 80, tocando os 
grandes sucessos dos anos 
80. O grupo é conhecido 
por mesclar um setlist de 
músicas nacionais e inter-
nacionais que vão do pop às 
clássicas.

“Já tivemos a honra de re-
ceber cantores de diversos 
gêneros musicais no palco 
Murilo Rayol, e o retorno de-
les evidencia o apreço que te-
mos conquistado em termos 
de estrutura e cultura na nos-
sa cidade. Convidamos todos 
a prestigiarem os shows dos 
artistas que já consideramos 
parte integrante da Casa, de-
monstrando assim o carinho 

Em Tempo

Praia interditada
A praia do Complexo Tu-

rístico da Ponta Negra segue 
interditada para banho nas 
festas de final de ano. Após 
o decreto em 2 de outubro, 
em razão da extrema vazante, 
o espaço só volta a abrir em 
90 dias. 

Apesar das 30 placas de 
sinalização de interdição e 
de barreira com cerquite, a 

comissão do complexo tem 
retirado das águas da praia 
pessoas que insistem em 
descumprir a medida. Os fre-
quentadores seguem sendo 
orientados a não entrar na 
água. A retirada dos banhis-
tas, que se colocam em risco 
não atendendo aos avisos, 
é feita com apoio da Guar-
da Municipal, com a equipe 
da base Oeste, no auxílio da 

orientação para a proibição 
de banho no balneário.

A decisão de interditar a 
praia para o banho, em razão 
de segurança e de prevenção 
contra afogamentos, ocorre 
devido à proximidade entre 
o fim do aterro perene e 
o leito natural do rio, que 
pode apresentar alterações 
no terreno, como buracos, 
desníveis e depressões.

A interdição considera as 
normas de uso da praia pe-
rene, definidas em um Termo 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC) assinado pela prefeitura 
junto ao Ministério Público do 
Estado do Amazonas (MP-AM), 
com órgãos municipais e es-
taduais signatários do com-
promisso, incluindo Corpo de 
Bombeiros do Amazonas (CB-
-AM) e Polícia Militar (PM).

mútuo que compartilhamos”, 
frisou o titular da Semtepi, 
Radyr Júnior.

Na sequência dos shows, o 
cantor Mikael subirá ao palco 
para apresentar ao público 
o melhor do samba e pa-
gode, que prometem animar 
a noite dos manauaras. Em 
seguida, o renome nacional 
e maranhense, o cantor Tom 
Cleber, vai encerrar as apre-
sentações com chave de ouro 
e encantando os visitantes 
do espaço com melodias en-
volventes.

Agenda
O espaço localizado na 

Ponta Negra já recebeu ou-
tras atrações. No final de 
semana passado, a cantora 
Liah Oliveira cantou grandes 
sucessos, com o melhor da 
boemia e do samba, MPB e 
MPA. Em seguida, a cantora 
Inayara subiu ao palco Murilo 
Rayol com toadas de boi-
-bumbá.

“Após duas décadas de 
portas fechadas, a Casa de 
Praia Zezinho Corrêa ressur-
giu como um palco para artis-
tas renomados, tanto locais 
quanto nacionais e interna-
cionais. Além disso, o local 
proporciona uma experiência 
gastronômica única, desta-
cando os sabores autênticos 
da Amazônia”, declarou o se-
cretário da Semtepi, Radyr 
Júnior.

‘Natal do Sesc’ chega
ao bairro Alvorada

Em clima natalino, o Sesc Amazo-
nas deu início a uma programação 
especial, intitulada “Natal do Sesc”, 
realizada em diversos locais da ci-
dade gratuitamente. Nesta sexta-
-feira (15), a programação encerra 
no Sesc Balneário, localizado na Av. 
Constantinopla, nº 288, bairro Al-
vorada, quando acontece o cortejo 
natalino no trânsito com a fanfarra 
“Banda do Noel” e a presença de 
personagens natalinos.

Além disso, no anfiteatro da 
unidade,  os participantes pode-
rão prestigiar as apresentações 
musicais do grupo “Coro Aka-
lanto” e “Quarteto Encontro das 
Águas”, finalizando com o show 
da cantora amazonense Julieta 
Câmara, referência no cenário 
musical amazonense. Todas as 
atividades são gratuitas e abertas 
ao público.

Agenda
Nesta quinta-feira (14/12), o en-

canto se espalhou pelo Shopping 
Cidade Leste, situado na Av. Autaz 
Mirim, nº282, Tancredo Neves, des-
de as 16h. Além de um novo cortejo 
e apresentações culturais, o evento 
contará, ainda, com o espetáculo 
com o Mágico Davis.

O cortejo tem como principal 
objetivo celebrar o espírito festivo 
desta época e difundir uma atmos-
fera de alegria e felicidade entre os 
participantes. Para isso, a progra-
mação conta com apresentações 
musicais, danças e a presença do 
Papai Noel. 

Na última quarta-feira (13/12), a 
magia do Natal tomou conta das 
ruas do comércio do Centro de Ma-
naus com um cortejo de natalino, 
levando alegria para as pessoas 
que passavam pelo local.

ENCERRAMENTO

Cotejo natalino já passou pelo Centro e pela Zona Leste da capital

Rei do arrocha, Pablo abre a temporada de shows de 2024

Lançamento do DVD comemorativo 
do cantor Pablo inicia vendas 

Da redação

Comemorando 20 anos de car-
reira, o cantor Pablo, o Rei do 
Arrocha, escolheu Manaus para 
registrar seu mais novo trabalho. 
Todo projeto audiovisual já tem 
data para ser lançado: 9 de mar-
ço de 2024, também na capital 
amazonense. Neste domingo (17), 
a Fábrica de Eventos já inicia a 
venda dos ingressos, em pontos 
físicos e pela internet.

Os ingressos para o show de lan-
çamento do DVD do Pablo podem 
ser adquiridos nas centrais Oba 
Ingressos, localizadas nos shop-
pings Millenium e Manauara, ou 
pela internet, por meio do site 
Bilheteria Digital (https://bilhete-
riadigital.com).

Além do show de Pablo, que 
apresentará os grandes sucessos 
da sua trajetória na música, a Arena 
da Amazônia também vai receber 
o show do cantor Zezo.

Nova Estrutura
O lançamento do DVD comemo-

rativo do cantor Pablo também 
irá marcar a mudança na estru-
tura dos setores disponibilizados 
pela Fábrica nos eventos em que 
promove.

Prometendo trazer cada vez mais 
os fãs para perto dos seus ídolos, 
desta vez, até os clientes do setor 
Pista - que ganha a sua versão 
Premium -, terão a oportunidade 
de ficarem coladinhos ao palco 
(confira o mapa).

DIVULGAÇÃO

INGRESSOS
DIVULGAÇÃO

Ingressos
A abertura de vendas dá start 

nos ingressos do primeiro lote. 
Logo, é melhor garantir seu 
lugar neste que promete ser 
mais um grande show da Fá-
brica. Os valores variam de 
R$ 50 a R$ 500, a depender 
do setor. 

Confira setores e valores
PISTA PREMIUM: R$ 50;
FRONT VIP: R$ 100 (com 

entrada diferenciada, bares e 
banheiros exclusivos);

CAMAROTE ARENA:R$ 160 
(lote único, também com en-
trada diferenciada, bares e 
banheiros exclusivos);

EXTRA VIP OPEN BAR: R$ 
500 (incluso água, cerveja, 

refrigerante, whisky durante 
todo o evento, com entrada di-
ferenciada, bares e banheiros 
exclusivos, visão privilegiada 
do evento).

Vale destacar que a Fábrica 
de Eventos cumpre a legis-
lação estadual que garante 
gratuidade às pessoas com 
deficiência (PcDs) em even-
tos culturais, em locais com 
acessibilidade. No entanto, o 
benefício, como diz a lei, é 
apenas para a PcD, devendo 
assim o acompanhante pagar 
o valor estabelecido a cada 
lote de vendas.

Neste caso, por se tratar da 
abertura das vendas, acompa-
nhantes de PcDs devem pagar 
R$ 50 (1⁰ lote do Setor Podium).

Casa de Praia Zezinho Corrêa 
recebe atrações nacionais

Shows vão acontecer de forma gratuita, iniciando com a banda de rock pop, Official 80
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Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

Rafinha Polaro comemorou em família 
mais um ano de vida. Jovem responsável, 
se dedica aos estudos e orgulha a família, 
tricolor de coração está ansioso pelo mun-
dial. Parabéns!

Vereador Ivo Neto com um mandato mar-
cante, virou enredo de carnaval e será ho-
menageado pela Escola de Samba Império 
do Havai. “Gigante Você é do tamanho dos 
seus sonhos”.

O consultor empresarial e financeiro Giovanni estreou 
Projeto Mentoria ao Jovem Empresarial, no Pod Cast 
Gestão & Inovação. A finalidade é levar informações e 
conhecimento aos jovens empreendedores.

A Banda do Boulevard apresenta amanhã o tema 2024. 
Maneca Super Campeão. Aqui o professor ao lado de 
Mestre Iron e do filho o magistrado Luiz Claudio Chaves

Maylin 
Menezes é 

rainha de 
bateria da 

Universidade 
do Ritmo. 

Clicada por 
Laércio Sousa, 

no ensaio da 
Aparecida, 
será uma 

das atrações 
na “Feijoada 

Soberana”  
dia 6  

de janeiro

A empresária Nayara 
Marinho apresenta a 
Taboa Peixaria, para 

degustar um bom peixe 
regional. Fincada na rua 
Vista Alegre Educandos. 

Além do bom paladar 
uma vista realmente 

privilegiada.
A jovem cantora Izabelle Ribeiro chegou a marca de 
80 mil inscritos no canal dela no Youtube. Finalista 
do The Voice Kids 2021, chegou a marca de 1,6 visua-
lizações. Sucesso!

O presidente 
da Escola 
de Samba 
Andanças 
de Ciganos 
Wilson 
Benayon 
realiza 
amanhã 
na quadra 
da escola a 
apresentação 
dos 
protótipos 
das fantasia, 
para o desfile 
2024.
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Amazonense garante vaga na Seleção Pré-Olímpica
WRESTLING  

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

A amazonense Sabrina 
Gama garantiu a classifi-
cação para o Pré-Olímpi-
co de Wrestling em 2024, 
que acontece no México. 
Com o apoio do Governo 
do Amazonas, por meio 
do Bolsa Esporte e do 
Projeto Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024, 
a atleta tem se destaca-
do no cenário esportivo 
nacional e internacional.

 “Não é novidade que 
o wrestling amazonense 
tem ganhado destaque 

Brasil afora. Talentos 
como a Sabrina são re-
sultados de muito esfor-
ço de atletas promissores 
e que estão recebendo 
um olhar estratégico 
do governador Wilson 
Lima, para alcançar ní-
veis mundiais nas maio-
res competições desta 
modalidade”, ressaltou 
Jorge Oliveira, secretário 
de Estado do Desporto e 
Lazer (Sedel).

A classificação da atleta 
veio após a amazonen-
se conquistar a medalha 
de ouro no Campeona-

to Brasileiro Interclubes 
Sênior, que aconteceu 
em São Paulo, no último 
final de semana.  Sabri-
na Gama foi superior nas 
lutas, contra adversárias 
do Rio de Janeiro, Mato 
Grosso e Alagoas.

“Meu sentimento é de 
muito orgulho por ter dis-
putado com atletas de 
alto nível, e é satisfatório 
mostrar a força do Ama-
zonas no wrestling”, disse 
Sabrina, medalha de ouro 
na categoria até 53 kg.

Com primeiro lugar na 
competição, Sabrina ga-

rantiu vaga para o Pré-
-olímpico de Wrestling, 
que acontece em mar-
ço de 2024, no México, 
sendo umas das seletivas 
mais importantes para os 
Jogos Olímpicos de Paris.

“Nunca tive tanta con-
vicção como agora e com 
certeza quero trazer essa 
classificação não só para 
o Amazonas, mas para o 
Brasil nesse Pré-Olímpi-
co. E com apoio do Go-
verno do Estado faz total 
diferença, alavancando o 
potencial do atleta”, res-
saltou Sabrina Gama.Sabrina Gama foi medalha de ouro no Campeonato Brasileiro Sênior

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Craques do futebol 
voltam a se 
encontrar em uma 
dispúta de melhor 
jogador do mundo 

A Fifa divulgou, na 
manhã desta quin-
ta-feira (14), os três 
finalistas masculi-

nos do prêmio The Best 
da Fifa. Campeão mundial 
com a Argentina e vencedor 
da Bola de Ouro da revis-
ta France Football, Lionel 
Messi é um dos que con-
correm à premiação.

Vice-campeão mundial e 
artilheiro da última Copa 
do Mundo, o atacante fran-
cês Kylian Mbappé, do Pa-
ris Saint-Germain, também 
está na disputa, além de 
Erling Haaland, campeão da 
Tríplice Coroa com o Man-
chester City e ganhador da 
Chuteira de Ouro na tem-
porada passada.

Os vencedores das dife-
rentes categorias do prê-
mio The Best serão anun-
ciados no dia 15 de janeiro, 
em evento da Fifa que será 
realizado em Londres.

Conforme divulgado pela 
entidade, a atual edição do 
prêmio vai considerar o in-
tervalo de 19 de dezembro 
de 2022 (dia seguinte à 
final da Copa do Mundo) 
a 20 de agosto deste ano. 
Lionel Messi foi o vence-
dor do último The Best, 
que considerou um ano e 
meio e incluía o Mundial 
na avaliação.

Messi já conquistou a 
Bola de Ouro em 2023

O craque Lionel Messi, 
que no final do ano passado 
ajudou a seleção do seu 
país a conquistar a Copa 
do Mundo do Catar, rece-
beu, no dia 30 de outubro, 
a Bola de Ouro de menor 
jogador do mundo. Esta foi 
a oitava oportunidade na 
qual o argentino conquis-
tou o prestigioso prêmio 
da revista France Football.  

“Obrigado a todos, espe-
cialmente aos meus com-
panheiros da seleção. Obri-

Messi, Mbappé e Haaland são 
finalistas do The Best da Fifa

gado a todos que votaram 
em mim. Esta Bola de Ouro 
é um grande presente para 
toda a Argentina”, declarou 
o atacante do Inter Miami 
(Estados Unidos).

Já o prêmio feminino foi 
conquistado por Aitana 
Bonmatí, atleta do Barcelo-
na (Espanha) que se sagrou 
campeã na Copa do Mundo 
de futebol feminino este ano.

Coleção de títulos 
• 38 gols e 25 assistências 

em 54 jogos (média de 1,16 
participação por jogo)

• Campeão da Copa do 
Mundo pela Argentina

• Eleito melhor jogador da 
Copa do Mundo, com sete 
gols e três assistências

• Campeão da Supercopa 
da França e do Campeonato 
Francês pelo PSG

• Líder em assistências no 
Campeonato Francês (16)

Messi é disparado o maior 
vencedor do prêmio dado 
pela France Football ao me-
lhor do mundo, agora com 
três a mais em relação a 
Cristiano Ronaldo, que tem 
cinco. Cruijff, Platini e Van 
Basten vêm em seguida no 
ranking, com três cada. Em 
2015, a revista fez uma revisão 
histórica e colocou Pelé com 
sete conquistas simbólicas.

“Haaland, Kylian, vocês 
tiveram um ano incrível, jo-
garam muito bem no nível 
individual e coletivo. Ha-
aland, espetacular o que 
você conseguiu. Sem dúvi-
da nos próximos anos esse 
prêmio será de vocês”, rei-
terou o craque argentino.

“Estou vendo muitos jo-
vens aqui, é uma maravilha 
e uma honra. Pela classe de 
jogadores que estou vendo 
esta noite, sei que o futebol 
vai continuar crescendo. Os 

jogadores vão se renovan-
do, mas o nível permanece”.

“Gostaria de mencionar 
aqueles que sempre me 
apoiaram desde o início, 
na minha carreira e nes-
se momento da Copa com 
a Argentina. Era o título 
que me faltava. Apoio de 
muitas pessoas, de outras 
nacionalidades, queren-
do que a Argentina fosse 
campeã. Queria dividir esse 
troféu com a minha família, 
amigos, filhos que estão 
sempre comigo. Minha es-
posa, que esteve comigo 
nos bons e nos maus mo-
mentos – concluiu, antes de 
também citar Diego Mara-
dona, que faria aniversário 
dias após vencer o prêmio.

Os vencedores da histó-
ria da Bola de Ouro:

• 1º: Lionel Messi (2009, 
2010, 2011, 2012, 2015, 2019, 

Mbappé, Messi e Haaland disputam mais um título no futebol mundial 

Divulgação 

2021 e 2023) : 8
• 2º: Cristiano Ronaldo 

(2008, 2013, 2014, 2016 e 
2017): 5

• 3º: Johan Cruijff (1971, 
1973 e 1974), Michel Platini 
(1983, 1984 e 1985) e Marco 
van Basten (1988, 1989 e 
1992): 3

• 6º: Alfredo Di Stéfano 
(1957 e 1959), Franz Be-
ckenbauer (1972 e 1976), 
Kevin Keegan (1978 e 1979), 
Karl-Heinz Rummenigge 
(1980 e 1981) e Ronaldo 
(1997 e 2002): 2

• 11º: Stanley Mathhews 
(1956), Raymond Kopa 
(1958), Luis Suárez (1960), 
Omar Sivori (1961), Jo-
sef Masopust (1962), Lev 
Yashin (1963), Denis Law 
(1964), Eusébio (1965), Bo-
bby Charlton (1966), Flórián 
Albert (1967), George Best 
(1968), Gianni Rivera (1969), 
Gerd Müller (1970), Oleg 

Blokhin (1975), Allan Si-
monsen (1977), Paolo Rossi 
(1982), Igor Belanov (1986), 
Ruud Gullit (1987), Lothar 
Matthäus (1990), Jean-
-Pierre Papin (1991), Ro-
berto Baggio (1993), Hristo 
Stoichkov (1994), George 
Weah (1995), Mathias Sam-
mer (1996), Zinedine Zida-
ne (1998), Rivaldo (1999), 
Luís Figo (2000), Michael 
Owen (2001), Pavel Nedved 
(2003), Andriy Shevchenko 
(2004), Ronaldinho Gaú-
cho (2005), Fabio Canna-
varo (2006), Kaká (2007) e 
Luka Modric (2018): 1

Prêmio para Vinicius Júnior
O destaque brasileiro na 

premiação foi Vinicius Jú-
nior. O atacante do Real 
Madrid (Espanha) e da se-
leção brasileira recebeu o 
Prêmio Sócrates, que tem 
o objetivo de homenage-
ar ações de solidariedade 
promovidas por personali-
dades do mundo do futebol. 
Essa honraria foi concedida 
a ele por conta do trabalho 
do Instituto Vini Jr, que usa 
o futebol como ferramenta 
de educação de crianças 
e adolescentes, além de 
capacitar professores em 
práticas pedagógicas an-
tirracistas.

“Estou muito feliz de re-
ceber esse prêmio, de po-
der ajudar tantas crianças 
no Brasil e no meu bairro 
[...]. Fico muito feliz por po-
der ajudá-las. É um sonho 
muito especial estar aqui 
com todos vocês”, declarou 
o jogador brasileiro.

Melhor equipe
O Manchester City (Ingla-

terra), vencedor do Campe-
onato Inglês, da Copa da 
Inglaterra e da Liga dos 
Campeões na temporada 
passada, foi eleito o melhor 
time do ano. “Tudo o que 
conseguimos é um sonho 
que se torna realidade […]. 
Foi uma temporada na qual 
transformamos os nossos 
sonhos realidade”, disse o 
meio-campista espanhol 
Rodri. Já a versão feminina 
da premiação ficou com o 
Barcelona.
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Endrick supera Neymar e se
aproxima de recorde de Ronaldo

Endrick marcou seu 11º 
gol no Brasileirão de 2023 
no jogo do título do Pal-
meiras, contra o Cruzeiro, 
no estádio do Mineirão. O 
gol do jovem de 17 anos o 
fez superar o número de 
Neymar na mesma idade 
e se aproximar do recorde 
de Ronaldo Fenômeno.

O camisa 9 do Palmei-
ras colocou o nome na 
história ao superar Diego 
Ribas e Neymar com mais 
gols feitos por um jogador 
com menos de 18 anos no 
futebol brasileiro.

Com 11, fez um a mais que a 

dupla que marcou dez vezes 
nas edições de 2002 e 2009, 
segundo levantamento do 
Espião Estatístico, do GE.

Comparações com Ronaldo
O recorde segue nas 

mãos, ou nos pés, de Ro-
naldo Fenômeno. Aos 16 
anos, o atacante histórico 
marcou 12 vezes pelo Cru-
zeiro em 1993.

Hoje dono da SAF da Ra-
posa, o ex-atacante tam-
bém tem história cruzada 
com Endrick quando, no 
mesmo ano de 1993, foi 
o jogador mais novo a ser 

convocado pela Seleção 
Brasileira desde Pelé e Edu.

Ascensão no Brasileirão
Na temporada como um 

todo, Endrick fez 54 jogos 
e marcou 14 vezes, além 
de ter crescido em mo-
mento decisivo do ano. Até 
outubro, em nove meses 
de jogos, o atacante havia 
marcado sete vezes.

Na reta final do Brasilei-
rão, se tornou titular com 
Abel Ferreira, marcou mais 
sete vezes em pouco mais 
de um mês e foi decisivo na 
conquista do 12º do Verdão.

FENÔMENO 

Jovem jogador do Palmeiras deve superar Ronaldo já na próxima temporada 

Fábio quebrará mais um recorde na 
estreia do Flu no Mundial de Clubes
Arqueiro do Tricolor Carioca, de 43 anos, será o brasileiro mais velho a disputar o torneio internacional e o segundo na história do futebol

Quando se iniciar o 
confronto entre Flu-
minense e o vencedor 
de Al-Ittihad-SAU e 

Al Ahly-EGI, pela semifinal do 
Mundial de Clubes, o goleiro 
Fábio, titular absoluto do Tri-
color Carioca, quebrará mais 
um recorde do futebol.

Provável titular, o camisa 1 
do Flu se tornará o jogador 
brasileiro mais velho a dispu-
tar o torneio da Fifa.

Fábio está pulverizando re-
cordes no Flu. Na vitória sobre 
o Boca Jrs., ele se tornou o 
brasileiro com mais jogos na 
história da Copa Libertadores, 
com 100 partidas.

Na próxima segunda-feira 
(18), quando o Fluminense fi-
zer sua estreia no Mundial, ele 
terá 43 anos, dois meses e 18 
dias. O jogador mais velho a 
disputar o torneio é o goleiro 
mexicano Óscar Pérez, que 
disputou o Mundial em 2017, 
pelo Pachuca-MEX, com 44 
anos, 10 meses e 10 dias.

Fábio fechará o ano com 
1300 jogos na carreira

Além disso, Fábio se tor-
nou o segundo jogador, da 
história do futebol mundial, 
com mais jogos. O veterano 
só perde para o inglês Peter 
Shilton, com 1386 jogos. Se 
mantiver como titular até o 
final de seu contrato com 

Em Tempo

Fábio tem 43 anos e vai disputar o Mundial de Clubes pelo Fluminense 

o Fluminense, em 2025, a 
tendência é que o arqueiro 
se torne o jogador que mais 
vezes jogou no planeta. Atu-
almente, são 1298 jogos.

Como Fábio jogará duas par-
tidas no Mundial de Clubes, 
no dia 18 e no dia 22, ele vai 
fechar a temporada com 1300 
jogos oficiais na carreira. Neste 
ano, ele atuará em 67 jogos. 
Atuando em mais 45 jogos em 
média nos próximos dois anos, 
ele ultrapassa Shilton.

Felipe Melo será o terceiro 
mais velho da história

Se Fábio vai se tornar o 
jogador brasileiro com mais 
jogos na história do Mundial 
de Clubes e o segundo entre 
todos, Felipe Melo se tornará 
o terceiro mais velho, atrás do 
goleiro e do mexicano Pérez. 
Na estreia, o defensor terá 
40 anos, quatro meses e 22 
dias, ultrapassando Miguel 
Calero, também do Pachuca, 
só que em 2010.

O brasileiro mais velho da 
história era o lateral-direito, 
com passagem pelo próprio 
Fluminense, Léo Moura. O 
lateral jogou pelo Grêmio em 
2017 com 39 anos, um mês 
e 19 dias.

Investimento 
Quando o assunto é finan-

ceiro, ninguém chega perto do 
Manchester City no Mundial 
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de Clubes. Um exemplo des-
ta disparidade econômica é o 
custo que cada time teve na 
formação do elenco atual.

De acordo com levantamen-
to da Pluri Consultoria, em par-
ceria com o Lance! Biz, o clube 
inglês gastou mais de R$ 5,3 
bilhões na compra de direitos 
econômicos dos jogadores de 

momento. Para se ter noção, o 
Fluminense investiu “apenas” 
R$ 30 milhões - cerca de 175 
vezes menos.

O clube que mais se apro-
xima da realidade do Man-
chester City é o Al-Ittihad, da 
Arábia Saudita. Para formar 
o elenco atual, o time gastou 
mais de R$ 800 milhões em 

contratações. O volante Fabi-
nho e o atacante Jota foram 
os reforços mais caros.

Até mesmo o Al-Ahly, do 
Egito, e o León, do México, ti-
veram um custo maior do que 
o do Fluminense na formação 
do elenco. Neste ranking de 
custos, o Tricolor fica apenas 
à frente do Urawa Reds, do 
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Japão, e do Auckland City, da 
Nova Zelândia.

Como o custo do elenco é 
calculado?

O levantamento da Pluri 
calcula quanto cada clube 
investiu na compra de di-
reitos econômicos dos joga-
dores que compõem os res-
pectivos elencos atuais. Não 
importa quando o jogador 
foi contratado. Se ele ainda 
está no clube, o seu custo foi 
incluído na conta.

Cabe destacar que os gastos 
com contratações variam de 
acordo com a realidade finan-
ceira e a estratégia de cada 
clube. Enquanto há clubes 
com capacidade de investir 
pesado na compra de direi-
tos, outros times optam por 
assinar com atletas livres no 
mercado ou por empréstimo.

Por mais valioso que um 
atleta seja, se ele estava livre 
no mercado no momento da 
contratação, o clube não teve 
que pagar por uma taxa de 
transferência - e, por isso, não 
entra no cálculo. São os casos 
de Marcelo, Fábio e Cano no 
Fluminense, por exemplo.

Outro fator a se ressaltar 
nesta análise é o uso de atletas 
formados na base. Clubes que 
conseguem integrar e manter 
jovens talentos no time profis-
sional tendem a gastar menos 
com reforços.


